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Статистика по опреде-
лению штука сухая 
и строгая, но в сегод-

няшних реалиях она мо-
жет оказаться весьма дра-
матичной.

По данным Министер-
ства просвещения, общее 
число школ в России сокра-
тилось до 40 тысяч. В них 
трудятся 1,06 млн учителей, 
но, по утверждениям про-
фессионалов, для полно-
ценного образования стра-
не нужно на треть больше. 

При этом ряды педаго-
гов редеют в РФ высокими 
темпами. Еще в 2020 году 
тогдашний министр про-
свещения Ольга Васильева 
утверждала, что в школах 
работает около 1,5 млн 
учителей и не хватает еще 
«процентов десять». За три 
года много воды утекло, в 
стране и обществе прои-
зошли серьезные события, 
сменился и министр про-
свещения, но ситуация в пе-

дагогическом сообществе, 
судя по свежей статистике, 
неуклонно усугублялась.

Сегодня более-менее 
укомплектованы учите-
лями начальные классы 
- по восемь педагогов в 
среднем на каждую шко-
лу. Хватает также препо-
давателей русского языка 
и литературы - их работа-
ет 125 тысяч. Еще относи-
тельно заполнены ставки 
учителей математики - их 
96 тысяч, учителей исто-
рии - 65 тысяч. Но далее 
- провал: физику, химию, 
географию, информатику 
(не говоря уже про музы-
ку) по всей России пре-
подают от 20 до 30 тысяч 
специалистов. То есть ме-
нее чем по одному пред-
метнику на школу!

Еще раз - это данные 
Минпросвещения. И на 
фоне этой картины глава 
ведомства Сергей Кравцов 
публично заявляет, что «в 

целом то, что мы видим по 
статистике, - максималь-
ная укомплектованность 
кадрами». Возможно, у 
него какая-то другая ста-
тистика или подчиненные 
подсовывают ему умело 
выправленные благост-
ные справки и победные 
рапорты? 

«Кравцов с трудом пред-
ставляет реальную карти-
ну с нехваткой учителей, 
поскольку многие из них 
совмещают должности, 
- предупреждает глава го-
родского родительского ко-
митета Санкт-Петербурга 
Михаил Богданов. - Веро-
ятно, информатику препо-
дают учителя математики. 
Это еще можно предста-
вить. Но как быть с физи-
кой, химией, биологией, 
географией? Кто будет 
преподавать эти предме-
ты? Тоже совмещать? Но 
тогда о качестве препода-
вания можно забыть».

Пугает информация, 
что половина учителей в 
школах России - это пенси-
онеры и предпенсионеры. 
Минпросвещения, правда, 
пытается подсластить пи-
люлю: мол, не половина, а 
всего 43%. Но даже и эти 
подправленные проценты 
свидетельствуют, что мо-
лодые выпускники педву-
зов все менее охотно идут 
в школу. Причины давно 
известны: скромные зар-
платы и постоянно расту-
щие нагрузки. Работа на 
2-3 ставки и горы отчет-
ности отталкивают моло-
дежь от профессии. По-
этому сегодняшняя школа 
держится на пожилых пе-
дагогах, которым не вы-
жить на одну пенсию.

А кто придет им на сме-
ну? Кто в ближайшие годы 
будет поднимать страну, 
организует технологиче-
ский прорыв России и вы-
ход из кризиса? И не пора 
ли готовиться к ликвида-
ции безграмотности?

Павел Максимов

На коллегии Минтранса в Каза-
ни всех удивил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. Он заявил, 

что парковок в городах надо стро-
ить как можно меньше: дескать, 
вредная это штука. 

«Мы не настолько богатая стра-
на, чтобы на квартиру иметь мини-
мум одно парковочное место». Пар-
дон, это Россия не богатая?! Он ее не 
перепутал с какой-нибудь Верхней 
Вольтой?! Хуснуллина возмутило, 
что в Нижнекамске намерены увели-
чить количество парковочных мест с 
0,8 до 1,2 на одну квартиру, чтобы го-
рожане оставляли авто возле дома, а 
не бросали на дороге. Вице-премьер 
с этим не согласен.

Он утверждает, что покупка кварти-
ры вместе с местом на парковке доро-
го обходится жителям. Трогательная 
забота о гражданах лоббиста отрасли, 
где постоянно накручивают стоимость 
жилья. «На каждую квартиру площа-
дью 40 «квадратов» вы будете строить 
еще парковку на 35... Где вы возьмете 
столько места в городе? Где вы возьме-
те столько денег? И за все будет пла-
тить потребитель» - здесь вице-пре-
мьер мог бы и слезу добавить. Людей, 
мол, жалко! А вот куда им девать свои 
авто, об этом молчок.

Хуснуллин, кажется, запамятовал, 
что зарплату ему платят налогопла-
тельщики, которых этот «слуга наро-
да» всеми силами старается прижать 
на парковках. Сам-то ездит на слу-
жебном авто, которое паркуется где 
угодно. А жители обойдутся. Но тог-

да, может, войти ему в правительство 
с предложением ограничить в России 
продажу легковых автомобилей и рас-
пределять их по талонам? Проще бу-
дет бороться с проклятыми пробками.

Эксперты считают, что позиция 
Хуснуллина позволяет строительным 
компаниям возводить гигантские 
многоэтажки, экономя огромные 
деньги на парковках. Действитель-
но, если на одном квадратном метре 
парковки может разместиться лишь 
одно колесо легковушки, то на одном 
метре земли под высотным зданием 
разместится много «метроэтажей» 
драгоценной жилплощади. Логика 
сколь примитивная, столь и циничная.

Профессор Казанского государ-
ственного архитектурно-строи-
тельного университета Александр 
Дембич поясняет: «В России на 
1000 жителей приходится 318 авто-
мобилей, а в США - 750-800 машин. 
У них нет пробок, а у нас есть. По-
чему? Причина в высокой плотно-
сти застройки в ущерб дорожной 
сети. В европейских странах под до-
рожную сеть отводят 15 процентов 
городского пространства, в США - 
25, а у нас - всего 8. Поэтому в США 
нет пробок». Однако кто ж у нас от-
кажется от суперприбыльных «че-
ловейников»?!

Лаврентий Павлов

Рельсовая война - 
за тарифы

На совещании у первого вице-
премьера Андрея Белоусова 
компания «РЖД» предложи-

ла установить целевую надбавку 
к тарифам в размере 1% в 2024 г. 
и 2% в 2025 г. для компенсации за-
трат по обеспечению транспорт-
ной безопасности. С чего бы это 
добавлять расходов на безопас-
ность железных дорог? 

Специалистов, работающих в 
сфере безопасности промышленно-
сти, предложение железнодорожни-
ков сильно удивило. Им хорошо из-
вестно, что механизм, при котором 
транспортная безопасность обе-
спечивается за счет средств грузо-
владельцев, то есть потребителей 
транспортных услуг, «не может быть 
поддержан никаким образом», так 
как требования по этой безопасно-
сти устанавливают не перевозчики, 
а правительство. 

В 2022 году тарифы ОАО «РЖД» 
повышались дважды. С 1 января 
2022 г. на 6,8% - увеличение ком-
пенсации расходов по капремонту 
инфраструктуры ж/д общего поль-
зования. А с 1 июня 2022-го тари-
фы РЖД были повышены еще 
на 11% по отношению к уровню 
января - мая 2022 г. Таким образом, 
рост тарифов РЖД к уровню про-
шлого года составил 18,6%! 

Еще в минувшем ноябре ФАС 
заявила, что планирует проиндек-
сировать грузовые железнодо-
рожные тарифы ОАО «РЖД» на 
10% - базовые 8% плюс уже дей-
ствующая на 2023 год надбавка на 
капремонт в 2%. Суммарно это 
даст монополии порядка 180 млрд 
рублей дополнительного дохода. 
Но эти средства не из воздуха воз-
никнут, а будут получены за счет 
кого-то, изъяты из карманов гру-
зоотправителей. Просто легким 
росчерком начальственного пера! 

Эксперты приходят к выводу, 
что перевозка металлургическо-
го сырья на экспорт на дальние 
расстояния обойдется на 50,3% 
дороже, чем ранее. Возможно, 
это добавит денег РЖД, но эко-
номике России - вряд ли.

Давно известно: монополия 
по-российски - едва ли не самая 
жесткая и самоубийственная. По-
зволяет напрочь ликвидировать 
конкуренцию на рынках, но и 
убивает всякое развитие. Компа-
ния «РЖД» - абсолютный моно-
полист на рынке ж/д перевозок 
в РФ и имеет возможность тре-
бовать для себя любых префе-
ренций. И привыкла увеличивать 
свои доходы за счет грузоотпра-
вителей и других контрагентов.

«Российская экономика не 
справляется с индексацией тари-
фов ОАО «РЖД», - недавно за-
явил глава Минэкономразвития 
Максим Решетников. - Там боль-
шие аппетиты у наших коллег, и 
задача стоит о приоритизации, 
потому что мы не можем все обе-
спечить за счет роста тарифов». 
Похоже, он недалек от истины.

Алексей Воробьев

На пути к безграмотности

покупателей новостроек в Москве и области составляют жители регионов - такие 
данные приводит брокерское агентство недвижимости DOLGOV PRO. Год назад количество 
приезжих, интересующихся столичными квартирами, было на 15% меньше. «Повышение 
интереса к столичным новостройкам со стороны россиян из регионов легко объяснимо, - 
комментирует тенденции генеральный директор агентства Дмитрий Долгов. - Большинство 
людей, которым надо вложить деньги, по-прежнему голосует за недвижимость. А в Москве и 
Подмосковье инвестиционный потенциал существенно выше, чем в других городах страны». ЦИФРА НОМЕРА
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Хотя идея эта, конечно, 
неоднозначна и ее не под-
держивают не только многие 
представители думской оп-
позиции, но и коллеги Анны 
Кузнецовой по фракции. Мы 
попросили высказаться по 
этой проблеме экспертов.

Никита Кричевский, 
доктор экономических 
наук, публицист:

- Госпожа Кузнецова си-
стемно не взаимодействовала 
с сиротами, а я несколько лет 
преподавал им в вузе, рас-
сказывал о премудростях со-
циальной работы. И вот что 
скажу вам. Дело не в кварти-
рах, которые сиротам, скорее 
всего, так и не достанутся, и 
не в решении за счет рело-
кантов государственной за-
дачи обеспечения детей жи-
льем. Деньги и ресурсы для ее 
решения у государства и так 
есть. В Москве в новых домах 
пустует до трети жилплоща-
ди, принадлежащей городу.

Дело в социализации си-
рот - ведь никакого обще-

ственного миропорядка, 
устройства жизни, кроме 
детского дома, они не знают. 
Что, как правило, происхо-
дит после того, как ребятам 
выделяют квартиры? Они 
сбиваются в кучку в одной 
из них, где живут колхозом, а 
остальные квартиры сдают и 
на эти деньги существуют.

Я сам, когда подыскивал 
квартиру, столкнулся с вари-
антом приобретения сирот-
ского жилья. Так что дело не в 
квартирах, а в социализации, во 
встраивании этих подростков в 
наш мир, в предоставлении ре-
бятам старших наставников, 
причем за счет государства.

Сергей Обухов, депутат 
Государственной думы, 
секретарь ЦК КПРФ:

- Хочется задать вопрос: 
коллега Кузнецова все 
правовые вопросы прора-
ботала, когда предлагала 
такое решение пробле-

мы? Можно, конечно, ото-
брать квартиры у уехавших 
айтишников, которые, кста-
ти, в массе своей продол-
жают работать на нашу 
страну. Но, может быть, 
прежде нужно решить во-
прос с господами Потани-
ным, Дерипаской и други-
ми олигархами, которые 
получили свои богатства в 
результате несправедливо-
го и неправедного проведе-
ния залоговых аукционов, 
и вернуть эти деньги на-
роду? Может, вице-спике-
ру Государственной думы 
вместе с соратниками по 
партии «Единая Россия» 

стоит заняться вопросами 
помощи сиротам и выделе-
ния необходимых средств 
на устройство детей из 
детских домов в семьи?

На мой взгляд, вариантом 
решения проблемы могло 
бы стать активное исполь-
зование механизмов ком-
пенсации расходов на арен-
ду и коммунальные платежи 
для детей-сирот, которые 
своевременно не получили 
положенное им жилье, или 
безвозмездное предостав-
ление им жилых помеще-
ний на время ожидания. А 
также введение жилищного 
сертификата, который даст 
право детям-сиротам стар-
ше 23 лет самостоятельно 
покупать жилье.

Ситуация очень тяжелая. 
Счетная палата Российской 
Федерации в своем отчете 
за 2021 год обратила вни-
мание на целый ряд недора-
боток в этой области, из-за 
которых без положенного 
жилья осталось порядка 200 
тысяч детей из детских до-
мов (сейчас их, по данным 
Счетной палаты, уже 211 
тысяч, а к 2025 году будет 
220 тысяч). Армия бездо-
мных сирот растет?..

Подготовил 
Андрей Князев

СИРОТАМ ОТДАДУТ КВАРТИРЫ УЕХАВШИХ?
В кулуарах Государ-

ственной думы ходят 
разговоры о том, что 

предложение, вы-
сказанное заместите-
лем председателя ГД 
Анной Кузнецовой об 

использовании недви-
жимости уехавших из 

России граждан для 
помощи детям, остав-
шимся без попечения 

родителей, все-таки 
может обрести силу 

законопроекта.

 Анна Кузнецова, 
заместитель 
председателя 

Госдумы

Правительство то и 
дело клянется, что у 
него нет денег. А вот 
у граждан они есть. И 
по этой причине лично 
глава Минфина Антон 
Силуанов инициировал 
подготовку законопро-
екта о долгосрочных 
сбережениях граждан.

По словам министра, для 
ускоренного преобразова-
ния национальной экономи-
ки стране нужно опираться 
на внутренние источники 
финансирования. Это вне-
запное «прозрение» пред-
ставителя либеральных 
экономистов круга Гайдара 
- Чубайса, взахлеб кричав-
ших, что России никак не 
обойтись без иностранных 
инвестиций, весьма показа-
тельно. Господам надо лю-
быми способами удержать-
ся при власти, и поэтому 
они становятся изобрета-
тельными.

Задумка и впрямь весьма 
перспективна. Дело в том, 
что, согласно опубликован-
ным данным Центробанка, 
только на руках у населения 
РФ сейчас находится почти 
20 трлн рублей наличными! 
И еще 44 трлн рублей граж-
дан осело в банках. Сумас-
шедшие деньги - почти три 
федеральных бюджета рас-
пиханы по карманам физлиц! 

Эти рубли давно мож-
но было бы не только ис-
пользовать для инвестиций 
в производство, развития 
экономики, но и умножить 

благодаря умелому вложе-
нию в доходные проекты, 
где деньги граждан росли 
бы куда стремительнее, не в 
пример жалким банковским 
процентам на депозитах.

Но пока «петух санкций» 
не клюнул по темечку домо-
рощенных либералов в пра-
вительстве, они не удосужи-
лись предложить гражданам 
страны реальных инструмен-
тов для инвестиций в эконо-
мику РФ. Вожделенно обха-
живали именно иностранных 
инвесторов, сдавая им кон-
трольные пакеты акций наи-
более доходных предпри-
ятий, в надежде поживиться 
какими-нибудь процентами 
от сделок. Теперь большин-
ство иностранцев слиняло, 
и приходится упрашивать 
своих сограждан. То есть не 
от хорошей жизни в кои-то 
веки взяться за ум.

Как считает директор де-
партамента корпоративных 
финансов ИК «ИВА Парт-
нерс» Артем Тузов, закон, ко-
торый готовят в Минфине, 
должен позволять направ-
лять средства в реальный 
сектор экономики. Сбере-
жения граждан на бирже по-
ступают в экономику РФ, 
только когда они участвуют 
в первичном размещении ак-
ций и облигаций. При этом, 
в отличие от депозитов, до-
ходы от таких инвестиций 
облагаются налогом на до-

ходы физических лиц, что 
заставляет граждан-инвесто-
ров отдавать предпочтение 
сбережениям на банковских 
счетах, уточняет эксперт.

Финансовые аналитики 
предполагают, что вместе 
с продвижением законо-
проекта Минфин должен 
позаботиться о внедрении 
новых, более простых и 
эффективных финансовых 
инструментов, благодаря 
которым граждане могли 
бы инвестировать свои сбе-
режения в экономику.

Ряд инновационных пред-
ложений Минфина, в том 
числе индивидуальные инве-
стиционные счета третьего 
типа (ИИС-3), позволит инве-
сторам получить доход выше 
инфляции в консервативных 
инструментах с минимальным 
риском, отметил директор 
по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков. «Учитывая 
необходимость привлечения 
средств и текущий дефицит 
бюджета, законопроект о 
долгосрочных сбережениях 
граждан будет ориентирован 
на облигации федерального 
займа и возможность возвра-
та НДФЛ», - обрисовал пер-
спективы аналитик.

Красивые перспективы. 
Однако у нас в государстве 
российском давняя пробле-
ма: гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги. Вот о 
них эксперты и вспомнили.

Долгосрочные сбереже-
ния граждан, когда их па-
тронирует государство, на 
общем фоне кризисов и по-
трясений сродни утопии, 
утверждает управляющий 
партнер аналитического 
агентства «ВМТ Консалт» 
Екатерина Косарева. «Наи-
лучшими вариантами долго-
срочных сбережений могут 
быть только индивидуаль-
ные, - считает эксперт. - Это 
доля в бизнесе, которая регу-
лярно приносит дивиденды. 
Это долгосрочные вклады - 
сейчас практически не встре-
тишь предложения от бан-
ка сроком хотя бы на пять 
лет. Максимум на три и, как 
правило, с постепенно пада-
ющей процентной ставкой. 
Это недвижимость - жилая 
или коммерческая, - которая 
регулярно приносит при-
быль от сдачи в аренду. Это 
инвестиции в золото, другие 
драгметаллы, инвестицион-
ные монеты и слитки». 

Другими словами, наши 
граждане не верят в гаран-
тии государства, посколь-
ку неоднократно научены 
горьким опытом. Одни за-
мороженные пенсионные 
накопления чего стоят! У 
нас привыкли к надежно-
сти и защищенности бан-
ковских депозитов и плохо 
воспринимают риски инди-
видуальных вложений. Ска-
жем, беспроигрышны вроде 

бы инвестиции в нефтяные 
компании. Но в кризис 2020 
года они резко обесцени-
лись, позиции их на биржах 
рухнули. И частные инве-
сторы потеряли деньги. 

«Золото в слитках - это 
красиво, но надо заботить-
ся о его хранении, о воз-
можности конвертировать 
в живые деньги, - поясняет 
Е. Косарева. - Вклады госу-
дарство защитило, создав 
Агентство по страхованию. 
Но, к примеру, для сохране-
ния 20 миллионов рублей 
и выше нужно пользовать-
ся услугами свыше десяти 
банков, чтобы уложиться в 
страховую сумму. В случае 
личного помещения средств 
ответственность несет че-
ловек. А если размещением 
накоплений будет занимать-
ся государство, кого винить? 
Опыт с негосударственны-
ми пенсионными фондами и 
скандалами вокруг них тому 
подтверждение». 

Короче, чтобы сбереже-
ния граждан пошли в эко-
номику, государство должно 
заслужить доверие людей 
и право распоряжаться их 
сбережениями. Цена и того 
и другого очень высока. 
Поэтому и экономическим, 
и прочим властям следует 
очень серьезно поработать 
над своей квалификацией и 
репутацией.

Григорий Алексеев

ДОВЕРИЕ ЦЕНОЙ В ТРИЛЛИОНЫ
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Вторжение НАТО 
в человеческий мозг
Недавно на форуме НАТО в Канаде было объявлено, что чело-
веческий мозг добавлен к пяти сферам ведения военных дей-
ствий - воздуху, земле, морю, космосу и киберпространству. 
Натовцы даже создали пособие для своих психологов - «Когни-
тивная война».

По замыслу НАТО, европейцы 
должны существовать в фальшивом 
мире, который внедрили им в мозги. 
Для влияния на человеческое мыш-
ление было разработано множе-
ство методик, и главная роль в этом 
отводилась СМИ. Ученых обязали 
выявить уязвимости человеческо-
го мозга перед внешним воздей-
ствием. Но лучше всего работает 
старый прием: люди поверят всему, 
если им это повторять тысячи раз. 
В результате еще недавно вполне 
здравомыслящие граждане превра-
тились в послушных марионеток, 
что заметно по самоубийственно-
му поведению чехов и словаков, 
которые сегодня готовы бодрым 
маршем отправиться на украин-
ский фронт, утратив способность к 
здравомыслию. Особенно гнетущая 
атмосфера воцарилась в древней 
Праге, куда словно вернулись вре-
мена гитлеровской оккупации. Ак-
тивные участники и организаторы 
недавних антиправительственных 
протестов подверглись репрессиям, 
арестованы и запуганы. А прави-
тельство превратилось в оккупаци-
онную администрацию, контроли-
руемую из США.

Неудивительно, что первым 
внешнеполитическим шагом ново-
избранного президента Чехии Пе-
тра Павела стал звонок президенту 
Тайваня. Бывший натовский гене-
рал Павел тем самым отблагодарил 

Байдена за поддержку на выборах, 
оказанную ему подконтрольными 
американцам чешскими СМИ. Че-
хия, и без того все глубже погружа-
ющаяся в экономический кризис, 
теперь готовится разорвать важные 
для нее экономические отношения 
с Китаем. Даже в Брюсселе напуга-
ны поведением Праги.

Убойная пропаганда абсолютно 
подавила разум жителей Велико-
британии. Обозреватель Daily Mail 
Питер Хитченс недоумевает, поче-
му так много британцев стремится 
углубить и продлить войну на Укра-
ине. По его мнению, людям внуши-
ли, что происходит битва добра, то 
есть Зеленского, со злом, которое 
олицетворяет Путин. «Но эта война 
началась еще в 2014 году, - объясняет 
своим читателям Хитченс. - Демо-
кратически избранный президент 
Украины был незаконно свергнут 
вооруженной бандой, и Запад, види-
мо, во имя законности и демократии 
проявил свое полное одобрение слу-
чившегося. Украина, как ни смотри, 
коррумпированное государство, где 
правят миллиардеры, где нет свобо-
ды слова и СМИ. Хочется спросить, 
что Великобритания и ее народ об-
ретут от продолжения и ужесточе-
ния войны?.. Пока Россия существу-
ет, она будет защищать свои границы 
точно так же, как сделали бы при 
аналогичных обстоятельствах США 
и Британия».

Жители США сопротивляют-
ся установке в их квартирах 
умных счетчиков, которые с 
помощью радиочастотного 
излучения передают инфор-
мацию о том, сколько воды, 
газа и электричества потре-
бляет абонент.

Такие счетчики начала навязы-
вать населению США администра-
ция Барака Обамы, а к 2021 году 
электрокомпании установили уже 
111 миллионов подобных устройств, 
из них 88% в частных квартирах.

Однако возникла неразрешимая 
проблема: объявлено, что эти счет-
чики пагубно сказываются на здо-
ровье, особенно тех, кто страдает 
электромагнитной чувствительно-
стью, а также детей. Эксперт по без-
опасности технологий и директор 
общественного движения «Масса-
чусетс за безопасные технологии» 
Сесилия Дюсетт заявила в интер-
вью для The Defender, что такие 
счетчики являются плохой идеей. 
Недавно состоялась медицинская 
конференция, рассматривавшая 
влияние на человека электромаг-
нитных полей. Там предоставили 
свидетельства того, что постоянно 
включенные счетчики с их силь-
ным излучением могут вызывать 
недомогание.

Доктор Ричард Конрад, руково-
дящий службой Conrad BioLogic, 
опубликовал исследование 210 па-
циентов, жаловавшихся на воздей-
ствие на них счетчиков, вызывав-
ших звон в ушах, головные боли, 
бессонницу и сердечную аритмию. 

Национальная токсикологическая 
программа США потратила 30 мил-
лионов долларов, чтобы выяснить, 
существуют ли достоверные сви-
детельства того, что электромаг-
нитные поля приводят к раку и по-
вреждают ДНК. И было получено 
убедительное подтверждение этого 
опасного влияния. 

А буквально только что было 
установлено, что радиочастотное 
излучение вызывает морфологи-
ческие изменения в эритроцитах 
крови, что приводит к гиперкоа-
гуляции. Американская академия 
педиатрии указала на потенциаль-
ную уязвимость детей перед ра-
диочастотными полями, поража-
ющими развивающуюся нервную 
систему. Организация «Физики за 
безопасность технологий» преду-
преждает, что установленные нор-
мы радиочастотной безопасности 
совершенно не учитывают долго-
временное воздействие излучений 
на человека.

Центр этики Гарвардского уни-
верситета опубликовал исследо-
вание, как Федеральная комиссия 
США по связи попала под влияние 
индустрии, которую должна ре-
гулировать. Автор исследования 
Норм Элстер пишет, что в течение 
многих лет федеральная комиссия 
позволяла беспроводной индустрии 
делать все, что она хотела. То же 
самое происходило в Европе, где 
авторитетный Институт Рамаззи-
ни опубликовал большое иссле-
дование, подтвердившее выводы 
Национальной токсикологической 
программы США об электромаг-
нитном эффекте.

Американские счетчики 
воды стали убийцами?

Ведущий самой попу-
лярной в США програм-
мы на Fox News Такер 
Карлсон признался, что 
очередное обращение 
Байдена к нации оста-
вило у него очень тя-
гостное ощущение.

Перед публикой, по его 
словам, предстала оболочка 
из ботокса и амфетаминов, 
созданная врачом Бело-
го дома, которая зачитала 
лозунги, написанные для 
нее никем не избранными 
прислужниками Обамы, 
фактически управляющи-
ми правительством. «Вот 
кто наш президент, леди и 
джентльмены!» - провоз-
гласил Карлсон.

Действительно, «старая 
банда» вернулась в Белый 
дом. Особенно это заметно 
в Госдепартаменте, став-
шем движущей силой вой-
ны с Россией. Там собра-
лись «сливки» русофобской 
группировки, пришедшей к 
власти в период правления 
Обамы. Для них победа над 
Москвой стала делом всей 
жизни, эти люди не согла-
сятся ни на какие перего-
воры, и победить их может 
только полная мобилиза-
ция всех ресурсов нашей 
страны. Обама регулярно 

проводит встречи с демо-
кратами в конгрессе, но 
старается не афишировать 
свою роль в нынешних со-
бытиях. Christianity Daily 
пишет, что, прикрываясь 
Байденом, Обама может 
вытворять со страной все 
что захочет и избегать кри-
тики за эту разрушитель-
ную политику.

«Всегда с трудом верится 
в происходящее, когда та-
кое видишь. Сцена настоль-
ко ужасна и так позорна 
для нашей когда-то гордой 
страны», - говорит Карл-

сон о выступлении прези-
дента. По мнению ведущего, 
умственные способности 
Байдена пугают и вгоня-
ют в депрессию. «Назовите 
мне мирового лидера, кото-
рый бы мог расшифровать, 
о чем говорит Джо Байден. 
Уверен, вы такого не найде-
те», - замечает он.

В ответ на восхищение 
Байдена свободой смены 
пола Карлсон заметил: 
«В США есть госпитали, 
с трудом в это верится, 
прямо сейчас проводящие 
мастэктомию (удаление 

молочной железы) у 
маленьких девочек 

и кастрирующие 
мальчиков, кото-

рым потом дают 
лекарства, сте-
рилизующие 
их и вызыва-
ющие остео-
пороз. Такое 
прежде случа-
лось со взрос-

лыми людьми, 
но никогда в 

таких масштабах 
с детьми, и тогда 

никто этим не хва-
стался, как делает Демо-

кратическая партия прямо 
сейчас. Она не только рас-
пространяет и тайно под-
держивает это, но и назы-
вает безусловно хорошим. 
Джо Байден, который при-
нимал душ вместе со своей 
дочкой, называет половое 
изувечивание детей «без-
опасным и достойным». Это 
мрак, действительно мрак».

О кошмаре, который про-
исходит в клиниках по смене 
пола детей, рассказала быв-
шая сотрудница такого уч-
реждения. По ее словам, там 
применяют огромные дозы 
тестостерона или эстроге-
на, которые воздействуют 
на весь организм. Родители 
этих детей даже не догады-
ваются, что, подсаживая ма-
лышей на тестостерон, они 
обрекают их на тяжелые за-
болевания в будущей жизни. 
Сами дети еще не в состоя-
нии понять, что такое стери-
лизация. Их просто калечат.

Чтобы остановить До-
нальда Трампа на выборах 
президента, Демократиче-
ская партия использовала 
два крайне рискованных 
средства - эпидемию ко-
вида, обосновавшую про-
ведение выборов по почте, 
что открыло невероятные 
перспективы для вброса 
голосов, и общенациональ-
ный уличный мятеж, чтобы 
настроить чернокожее на-
селение против «расиста» 
Трампа. А что замышляет-
ся на этот раз - введение в 
стране диктатуры, военного 
положения или запуск но-
вой эпидемии?..

Обама - тайный кукловод Байдена
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С каждым годом голова болела 
все чаще. А боль становилась все 
сильнее. Я засыпала и просыпа-
лась с ней. Меня тошнило и рвало. 
Голову сжимало и сдавливало. 

Так было несколько лет. И пред-
ставить свою жизнь без привыч-
ных средств уже не могла. 

Что только не делала. А изба-
виться от этой напасти мне помог 
счастливый случай.

«ПОПРОБУЙ МОЙ АППАРАТ!»
О моих проблемах знали не толь-

ко близкие люди, но и коллеги по ра-
боте. Как-то одна из них рассказала 
мне про новый аппарат для лечения 
боли, который творит настоящие чу-
деса. Она буквально настояла на том, 
чтобы я обязательно его попробова-
ла. За что я ей сейчас, кстати, очень 
благодарна. Так я впервые познако-
милась с аппаратом «Мувер» (Mover).

«Мувер» - это новая разработка 
российских ученых. Суперсовре-
менный противоболевой чрескож-
ный электростимулятор. И это 
не просто аппарат, а настоящий 
персональный эксперт по снятию 
РАЗНОЙ боли! 

Честно говоря, я была очень 
удивлена. Даже и не знала, что в 
России делают такие полезные 
аппараты. Ведь об этом не рас-
сказывают! А мы все стандартные 
средства пьем…

Сначала я, конечно, не повери-
ла. Ведь столько всего уже на своей 
шкуре испробовала! Да и действие 
после первой процедуры показа-
лось слабым. Но прошла неделя, 
вторая, третья - и головные боли 
прошли1. Понимаете?! Причем я и 
сама не заметила как! Просто мыла 
посуду и поймала себя на мысли, 
что не помню, когда в последний 
раз у меня болела голова.

Сейчас прошло уже несколько 
месяцев, приступы стали все реже 
и реже. А промежутки между ними 
увеличились. 

И теперь, как только головная 
боль вновь начинает напоминать 
о себе, сразу достаю «Мувер». Он 
как мобильный телефон - всегда 
со мной. Тем более по размеру та-
кой же. Вам, наверное, интересно, 
как он работает? Сейчас расскажу.

КОЖЕЙ ЧУВСТВУЮ!
В основе работы аппарата - чре-

скожная электронейростимуляция 

(ЧЭНС-терапия). То есть действует 
он лечебными электрическими им-
пульсами особой частоты, которые 
через кожу способны проникать 
глубоко. В самый очаг воспаления. 

Они-то и могут блокировать 
болевые сигналы, которые посту-
пают в мозг. Поэтому первое, что 
чувствуется, - снятие боли.

Но и это еще не все. У «Мувера» 
накопительное действие. Все дело в 
том, что во время боли все тело как 
будто сжимается. Это спазм мышц 
и сосудов. После того как боль от-
ступила, происходит постепенное 
расслабление всего тела. Просвет 
в сосудах становится шире. Улучша-
ется кровообращение. 

Каждая клетка даже в глубоких 
тканях начинает получать пита-
ние. Усиливается лимфодренаж. 
Что это значит? Лимфа подво-
дит к очагу воспаления иммунные 
клетки для борьбы с инфекцией и 
забирает продукты жизнедеятель-
ности клеток, которые и приводят к 
воспалению. 

Иными словами, «Мувер» не 
просто снимает боль. Он активи-
рует механизмы естественного 
обезболивания - организм сам, не 
прибегая к токсическому воздей-
ствию, просыпается и начинает 
«латать дыры», направляя все свои 
ресурсы на восстановление. 

ПОКАЗАНИЯ 
К ПРИМЕНЕНИЮ:

• острая и хроническая боль, свя-
занная с патологией внутренних 
органов; 
• острая и хроническая боль, 
связанная с заболеваниями и 
травмами опорно-двигательного 
аппарата.

ЛЕЧИМСЯ, НЕ ВСТАВАЯ 
С ДИВАНА

Чтобы начать лечение, «Мувер» 
нужно приложить к коже в месте, 
где болит, и нажать кнопку «Боль» 
или «Острая боль». Просто, правда? 
Даже с дивана вставать не надо. 

Сразу ощущается легкое, прият-
ное покалывание. Это начали рабо-
тать электрические импульсы. 

И вот Вы уже сами не замети-
ли, как боль начинает отпускать. 
Появляется приятная легкость во 
всем теле. Это снимается спазм с 
мышц. 

Давление приходит в норму. 
Наполняет чувство приятного по-
коя. Наконец-то начинаете вспо-
минать, что, помимо больных су-
ставов, сердца, головной боли, 
есть и другие вещи. Посадить рас-
саду, увидеть внуков, съездить на 
рыбалку… А всего-то надо было 
нажать одну кнопку!

Сама процедура длится всего 
10-15 минут. А действие от нее 
сохраняется еще на несколько 
часов1. Причем при тяжелых, хро-
нических болях проводить про-
цедуры можно столько, сколько 
нужно. 

Электрические сигналы «Муве-
ра» постоянно меняются. Поэтому 
риск передозировки или привыка-
ния исключен. 

Не нужно засекать время про-
цедуры. Аппарат сам выключится, 
когда лечебный сеанс будет за-
вершен. Очень удобно.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ 
ТЕРПЕТЬ БОЛЬ?

Как часто Вы думали: «Подо-
жду, может само пройдет?» Уве-
рены, многие сейчас себя узнали. 
Правда?

Но Вы такие не одни. К сожа-
лению, это самая частая ошибка 
большинства людей. Но я теперь 
точно знаю: терпеть боль кате-
горически нельзя! Это не только 
неприятно, но и очень опасно для 
здоровья. 

Дело в том, что болевой син-
дром запускает целую цепочку 
физиологических проявлений 
- болевой каскад. Это как прин-
цип домино: стоит упасть одной 
костяшке, как непременно начнут 
падать и другие. 

Болит к примеру, голова: если 
не принять вовремя меры, может 
начать болеть еще и шея. Спина - 
вот и болезни органов таза могут 
появиться не за горами. Почему 
так происходит?

К таким последствиям при-
водит не сама причина боли 
(то есть болезнь или травма), а 
именно реакция организма на 
нее!

Поэтому, как только почувству-
ете болевые ощущения, начинайте 
действовать, пока не стало позд-
но. Тем более аппарат «Мувер» - 
всегда под рукой.

ЧТО СТАЛО С МОЕЙ ПЕЧЕНЬЮ?
За годы моего самолечения 

сильно пострадала печень. Да, 
этот орган много работает, но ни-
когда не жалуется. Ведь там нет 
нервных окончаний, поэтому и не 
болит. И что с ней что-то не так 
я, к сожалению, поняла слишком 
поздно.

Чрезмерное самолечение на-
рушило работу моей печени. По-
этому в организме стали скапли-
ваться токсины. Печень просто не 
справлялась с его очисткой.

Появились боль в правом под-
реберье, сухость во рту, тошнота. 
Я стала быстро уставать. Постоян-
но хотелось спать и тряслись руки.

Я хотела, как можно скорее из-
бавиться от боли. Но это сыграло со 
мной злую шутку. Я была просто не 
способна контролировать себя. По-
явилась тревожность, пропал сон.

Сегодня я рассказала Вам 
свою историю. Потому что знаю, 
как много людей страдает от 
ежедневных болей. Сильных, не-
выносимых, ноющих, навязчи-
вых.

И это повторяется изо дня в 
день, изо дня в день… Но, как 
показал мой опыт, Вам под силу 
это прекратить. Прямо сегодня, 
нажатием кнопки.

Сколько можно еще себя из-
водить? Аппарат «Мувер» может 
стать готовым решением Ваших 
проблем.

К тому же с аппара-
том «Мувер» можно существен-

но сэкономить. Им теперь поль-
зуемся всей семьей.

Учитывая ежедневный рост 
цен, советую поторопиться. 
Только заказывайте в проверен-
ных местах. Например, вот тут: 
8-800-777-90-41. Если позвони-
те сегодня, можете успеть при-
обрести по старой цене*. Пока 
еще есть в наличии. 

5 ПРИЧИН СДЕЛАТЬ ВЫБОР 
В ПОЛЬЗУ «МУВЕРА»

• Надежен при снятии боли 
разного происхождения, дей-
ствует мгновенно.
• Воздействует напрямую на 
источник боли, не затрагивая 
здоровые органы.
• Можно сочетать с лекар-
ственными препаратами.
• Не вызывает привыкания.
• Исключен риск передози-
ровки. Программа автоматиче-
ски заканчивается по истече-
нии установленного времени. А 
окончание программы сопрово-
ждается звуковым сигналом.

«С ТОГО ДНЯ Я НАЧАЛА ЖИТЬ…»
   История одной боли, или Как научиться жить счастливо

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка Почтой России или курьером до двери. 1 Результаты могут отличаться. *Акция действует с 22.02.2023 г. по 22.03.2023 г. Оплата при полу-
чении. Стоимость доставки уточняйте у оператора. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и 
порядке их получения уточняйте у оператора. Реклама 18+.

Эта история началась еще 20 лет назад. На тот момент у меня была 
«головная боль неясной этиологии». И я не могла понять, что это и 
что с ней делать?

АКЦИЯ!* При покупке аппарата «МУВЕР»
получите ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК!
МАГНИТНУЮ ПОВЯЗКУ НА ГОЛОВУ
стоимостью 2000 рублей БЕСПЛАТНО!

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
«МУВЕР»

по телефону горячей линии

8 (800) 777-90-41
433507, г. Димитровград, а/я 476.

В письме укажите номер телефона.
WWW.PRODEX.RU
Также Вы можете 

сделать заказ на сайте 
apteka.ru

В
ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 0+

27 февраля УЛЬЯНОВСК ДК ВОС, ул. Гагарина, д. 18 9.00-12.00

28 февраля ИЖЕВСК
ДК «Строитель», ул. Коммунаров, д. 353а 9.00-10.00
ДК железнодорожников, ул. Гагарина, д. 29 11.00-12.00

1 марта ПЕРМЬ
ДК ВОС, ул Краснова, д. 18 9.00-11.00 
Аптека «Фармаимпекс», пр-кт Парковый, д. 36а 12.00-14.00

2 марта КИРОВ
ДК «Родина», ул. Гайдара, д. 3 9.00-10.00
Аптека «Фармаимпекс», Октябрьский пр-кт, д. 84 11.00-13.00

3 марта
ЙОШКАР-ОЛА ДК им. Ленина, ул. Машиностроителей, д. 22а 9.00-10.00

КАЗАНЬ ДК химиков, пр. Ямашева, д. 1 13.00-15.00

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ПОДДЕЛОК!
Специальная защитная 
голограмма на упаковке -
это 100%-ная гарантия, что 
Вы приобрели настоящий 
медицинский аппарат! 
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Художников 
и дизайнеров 
заменили кодом

Пока все соцсети заполони-
ли нарисованные нейросетью 
котики и иллюстрации по-
словиц и поговорок, на круп-
нейшем общемировом ре-
сурсе цифровых художников 
ArtStation проходят многоты-
сячные протесты «Нет нейро-
сетям!». Творцы компьютер-
ных игр, киношных эффектов 
и книжных иллюстраций по-
стят перечеркнутый красным 
логотип Ai, поскольку нейро-
сети реально начали отбирать 
хлеб у художников и дизайне-
ров. У специалистов, которые 
угрохали десяток лет на об-
учение профессии в художе-
ственной школе, а потом еще 
пять - в художественном вузе. 
И куда им теперь?

Параллельно в соцсетях 
идет реклама: «Научу делать 
логотип в нейросети за 2 ми-
нуты и дизайн сайта - за 5 ми-
нут. Достаточно ввести нуж-
ные слова».

Нейросеть ChatGPT на-
писала новость про москов-
ского студента, защитивше-
го диплом с ее помощью. 
После этого студенту пред-
ложили должность СММ-
специалиста, а саму нейро-
сеть «пригласили» делать 
новости на ленту сразу не-

сколько новостных агентств. 
Так что журналисты тоже 
скоро останутся не у дел. Бо-
лее того, создавать правдопо-
добные фейки и распростра-
нять их молниеносно по всем 
соцсетям та же нейросеть, 
если ей дадут такое задание, 
тоже сможет на ура.

ИИ создает новые лекар-
ства в 10 раз быстрее и в 600 
раз точнее, чем человек. И 
это как раз по-
л о ж и т е л ь н ы й 
пример работы 
искусственного 
интеллекта. По-
мимо фармацев-
тики, ИИ стали 
применять при 
проведении слож-
нейших операций 
на головном моз-
ге. Пока, правда, 
под присмотром 
живых нейрохирургов. Что 
будет с врачами завтра? Мо-
жет, послезавтра достаточно 
будет описать симптомы не-
домогания в своем смартфо-
не и сразу получить диагноз и 
рецепт на лекарства?..

ИИ как угроза 
образованию

Уже с февраля этого года 
искусственный интеллект 
будет расшифровывать 
рентгеновские снимки в го-

сударственных поликлини-
ках Москвы. И проверять 
школьные сочинения для 
облегчения труда учителей. 
Пикантность ситуации в том, 
что школьники тоже вовсю 
пользуются нейросетью для 
написания школьных сочине-
ний - самим-то писать лень! 
Получается, одну нейросеть 
заставят проверять то, что на-
писала другая нейросеть?

«Пишущие нейросети - это 
серьезная угроза всей систе-
ме образования!» - бьют тре-
вогу учителя. Школьники со-
вершенно не желают что-то 
анализировать, запоминать и 
вообще загружать свой мозг. 
Зачем? Есть же ChatGPT!

Кинорежиссеры и актеры 
тоже под угрозой остать-
ся без работы. Недавно на 
Twitch заблокировали пер-
вый в мире сериал Nothing, 
Forever, созданный нейро-
сетью. Показ шел в кругло-

суточном режиме. Играли в 
сериале, сценарий которого 
тоже писала нейросеть, не 
живые актеры, а дипфей-
ки - сгенерированные изо-
бражения. Сериал бы так и 
шел. Но из-за какого-то сбоя 
в процессе смены генерации 
фраз для более осмыслен-
ного звучания вдруг появил-
ся неполиткорректный для 
нынешнего западного обще-

ства контент. 
Один из персо-
нажей, стендап-
комик Ларри 
заявил: «Транс-
гендерность - 
это психическое 
заболевание, все 
либералы - это 
скрытые геи, 
а транссексуа-
лы разрушают 
общество». По-

сле этого сериал срочно при-
шлось закрыть.

А еще нейросети пишут 
фоновую музыку для ком-
пьютерных игр и сериалов, 
тем самым отнимая хлеб у 
композиторов и музыкантов.

Приговор от робота
Искусственный разум стал 

писать речи премьер-мини-
стру. Премьер-министр Кир-
гизии Акылбек Жапаров 
признался, что часть его речи 

на казахстанском форуме 
Digital Almaty написал искус-
ственный интеллект. 

В Колумбии судья Хаун Па-
дилья использовал ChatGPT 
для вынесения приговора в 
деле об опеке. Можно загру-
зить в ИИ тысячи законов, но 
как научить искусственный 
интеллект понятиям морали, 
чести и справедливости, ко-
торые порой идут вразрез с 
буквой закона?

Однако судья после 
разразив шегося скандала по-
старался всех успокоить: мол, 
ИИ просто помог ему сорти-
ровать документы в нужном 
порядке и написать приговор, 
а решение принимал он сам.

Cервис по поиску работы 
Superjob, возможно, шутки 
ради создал нейросеть, кото-
рая сама заполнит резюме 
ищущего работу всего лишь 
по его фото. Каким-то об-
разом, не имея никакой до-
полнительной информации, 
нейросеть самостоятельно 
определяет по фотографии 
профессию соискателя, уро-
вень образования, семейный 
статус, готовность к команди-
ровкам, желаемую зарплату 
и стаж работы. Неужели мы, 
люди, настолько примитивны 
и предсказуемы, что ИИ чита-
ет каждого из нас буквально 
за пару секунд и расписывает 
всю биографию и предпочте-
ния в выборе занятий?

Может, нам и не грозит 
восстание сети Скайнет, как 
в фильме «Терминатор». Но 
то, что нейросети делают 
значительную часть профес-
сий, в том числе творческих, 
ненужными - уже факт. Не 
превратят ли нейросети че-
ловечество в толстых непо-
воротливых бездельников, 
которым просто некуда будет 
приложить свою энергию? 
На этом интеллектуальное, а 
значит, и всякое иное разви-
тие человечества может за-
кончиться.

Ольга Поплавская

Скажем, в московских но-
востройках эта цифра сокра-
тилась с 58,3 до 54,3 квадрат-
ного метра (далее - кв. м). А в 
целом по России этот показа-
тель еще меньше и составля-
ет около 50 кв. метров.

Собственно, перед нами - 
история страны. «Сталинка» 
1930-х - 68,3 кв. м, хрущевка 
1960-х - 43,4, брежневка 1980-х 
- 51,5, новостройка 2000-х - 
75,2, 2010-х - 58,9 «квадрата». 
Так сказать, «из грязи в кня-
зи» и обратно.

К слову, самые просторные 
квартиры нынче сооружают-
ся в официально самых бед-
ных регионах. Например, в 
Ингушетии средняя площадь - 
91,9 кв. м. Правда, жилья здесь 
строится катастрофически 
мало, всего 0,1% от общего 
объема по стране. На втором 
месте Чечня - 75,4 «квадрата». 
Третье место с 72,4 кв. м у Ре-
спублики Дагестан, далее Ка-
бардино-Балкария (68,4) и Се-
верная Осетия - Алания (67,8).

Минимальная площадь 
строящегося жилья среди 

российских регионов - у Ле-
нинградской области, кото-
рая строит много «человей-
ников» (1,77 млн кв. м в год), 
но со средним метражом 38,4 
«квадрата». Чуть просторнее 
квартиры в Адыгее (41,4), Ре-
спублике Алтай (41,4), Санкт-
Петербурге (43,0) и Забай-
кальском крае (44,7).

В Москве значительно 
больше средней нормы полу-
чают новоселы, согласивши-
еся на вариант реновации. Им 
предоставляют современные 
квартиры площадью на чет-
верть или на треть больше 

прежних. Недавно в такой 
квартире побывал мэр Сер-
гей Собянин, полюбовался: 
площадь «двушки» - 65 кв. м 
вместо прежних 43, комнаты 
отдельные плюс два санузла, 
просторная кухня, застеклен-
ная лоджия. Все бесплатно и в 
пешей доступности от преж-
него жилья.

Это все, конечно, замеча-
тельно, но малометровое жи-
лье в новых «человейниках» 
москвичи и большинство рос-
сиян вынуждены покупать 
исключительно за свой счет, 
загоняя себя в ипотечную 

кабалу на долгие годы. В на-
ступившем году официальная 
стоимость квадратного метра 
жилья, как утверждают экс-
перты, выросла на 6,4%. В 
целом по России «квадрат» в 
I полугодии 2023 года будет 
стоить 88 737 рублей - это 
полторы официальные ме-
сячные зарплаты. Пять лет 
назад такой же метр прода-
вался в полтора раза дешевле.

И ведь не скажешь, что в 
стране не заботятся о повы-
шении качества и даже кра-
соты нового жилья. В минув-
шем году местные власти 

получили право запрещать 
возводить некрасивые или 
не вписывающиеся в общую 
застройку здания - такие 
поправки внесены в Градо-
строительный кодекс. Еще 
раньше утвердили «зеленый 
ГОСТ» на многоквартирные 
дома - теперь они должны 
изначально проектировать-
ся с высоким классом энер-
гоэффективности, установ-
кой систем для сбережения 
водо- и энергоресурсов и 
очистки воздуха, соблюде-
нием комфортного теплово-
го режима.

Но не учитывается глав-
ный показатель комфорт-
ности - минимальный размер 
жилой площади. Теоретиче-
ски он имеется - 18 кв. м на че-
ловека, если в квартире трое. 
Одиночке полагается 33 кв. м, 
для двух жильцов - 42. Но по-
лучается, что норма есть, а 
ответственности за ее испол-
нение у государства нет.

Александр Шадский, 
Андрей Князев

ХРУЩЕВКИ СНОВА 
ВХОДЯТ В МОДУ
В прошлом году в нашей строительной отрасли на-
метилось несколько удивительных тенденций. Одна 
из них - «сокращение» общего количества квадрат-
ных метров в новых квартирах. 

Раньше нам рисовали идиллическую картину: вкалывают роботы, а не человек. 
Искусственный интеллект (ИИ), мол, будет заниматься тяжким физическим 
трудом или чем-то нудным, но необходимым вроде бухгалтерии. А людям оста-
нутся творчество, спорт, изобретательство, наука и общение - самые интерес-
ные профессии. Не тут-то было!

а не человек.а не челол .е человеа не человееловеаа не человек.е человее ечеловеке человеа

НЕЙРОСЕТИ ОТНИМУТ 
РАБОТУ У ЛЮДЕЙ

Недавно сотрудник Google заявил, что нейросеть, с 
которой он работал, осознала себя. Инженер Блейк 
Лемойн тестировал чат-бот LaMDA и обнаружил, что 
его ответы слишком разумны. Лемойн и LaMDA раз-
говаривали о смысле жизни, религиозности, многих 
других вещах. Чат-бот заявил, что мучается вопро-
сом, что он такое, а еще боится, что его отключат, и не 
хочет быть инструментом. Такому LaMDA не учили…
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Случаи нападения без-
домных собак на детей и 
взрослых в российских го-
родах участились. Причина 
проста - ухудшение матери-
ального положения росси-
ян. Бывшие собачьи благо-
творители теперь заняты 
сбором помощи людям, им 
не до животных. А голод 
не тетка, и псы городских 
окраин быстро вспоминают 
инстинкты волков. На этом 
фоне депутаты от фракции 
ЛДПР собираются внести в 
Госдуму законопроект о за-
прете выпускать бездомных 
собак из приютов на улицу.

Либо в семью, либо 
в приют до смерти

По мнению авторов зако-
нопроекта, бездомные псы 
из приютов должны либо 
отдаваться в хорошие руки 
и обретать любящую семью, 
либо оставаться там до са-
мой смерти. Но поскольку 
желающих взять питомца 
из приюта катастрофически 
мало, несравнимо с общим 
числом бездомных псов, то, 
получается, большая часть 
приютских животных после 
принятия такого закона об-
речена всю жизнь провести 
в клетке.

Депутаты фракции также 
призвали увеличить государ-
ственное финансирование 
приютов. В последнее время 
на улицах российских горо-
дов множество бездомных 
животных. Так, например, жи-
тели Североуральска Сверд-
ловской области сейчас об-
суждают засилье одичавших 
псов. Около местной гости-
ницы «Кумба», утверждают 
пользователи городских соц-
сетей, орудует огромная стая 

беспризорных псов, набра-
сывающихся на прохожих. 
И постепенно собаки захва-
тывают ближайшие райо-
ны, облюбовав даже детские 
площадки. Родители боятся 
теперь там гулять с малень-
кими детьми. Жители города 
упрекают местную службу по 
отлову безнадзорных живот-
ных в бездействии.

В Чите в администрации 
города на днях обсуждали, как 
бороться с засильем агрессив-
ных бродячих псов, а заодно 
и с пенсионерами, которые 
их подкармливают. Хотя, кто 
знает, если бы не подкармли-
вали, может, собаки еще чаще 
нападали бы на людей.

Председатель Читинского 
городского совета ветеранов 
Николай Копейкин сообщил, 
что в 1-м микрорайоне людям 
приходится собираться груп-
пами или вооружаться палка-
ми, чтобы просто выбросить 
мусор в контейнер. При этом 
ветеран предложил бороть-
ся с бездомными шариками 
методами Шарикова, приме-
нявшимися в советские годы: 
пускать бездомных псов на 
шапки и полушубки. Чинов-
ники администрации пока не 
готовы к таким радикальным 
мерам.

Не превратятся ли 
приюты в «собачий 
концлагерь»?

Достаточно ввести в поис-
ковую строку запрос «соба-
чий концлагерь», как сразу же 
вый дет масса ссылок на то, как 
сотнями заморили голодом и 
плохим обращением собак в 
приютах в том или ином го-
роде России. Проблема, дей-
ствительно, массовая. Причем 
нередко владельцам приютов, 
где отмечено зверское отно-
шение к питомцам, перепада-
ют и гранты от государства, и 
гранты от общественных орга-
низаций на достойное питание, 
кастрацию и вакцинацию жи-
вотных. Однако деньги уходят 
на какие-то иные цели, видимо, 
на хорошую жизнь владель-

цев этих приютов. (Автор ни 
в коем случае не обвиняет 
всех организаторов приютов 
в России в подобном отноше-
нии к животным, большинство 
из них все-таки порядочные 
люди.) А собак с запавшими от 
голода ребрами потом фото-
графируют зоозащитники, 
чудом пробравшиеся в очеред-
ной «собачий концлагерь».

Самый недавний громкий 
скандал с «собачьим концлаге-
рем» до сих пор гремит в Астра-
хани. Он начался с того, что 
еще в конце ноября 2022 года 
в полицию поступило сообще-
ние от местных жителей, обна-
руживших в скотомогильнике 
на территории района 60 тру-
пов собак. Астраханцев пора-
зило то, с какой жестокостью 
расправились с животными. У 

многих собак были выколоты 
глаза и отрезаны конечности. 
Собаки были истощены. Все 
60 животных были с бирка-
ми частного экоприюта для 
бродячих животных, а неко-
торые и вовсе в простынках, 
которыми обвязывают после 
стерилизации. Делом сразу же 
заинтересовались природоох-
ранная прокуратура, а также 
волонтеры и неравнодушные 
астраханцы. Когда люди при-
ехали в частный экоприют, им 
сначала долго не хотели от-
крывать. Потом обществен-
ников все же пустили внутрь, и 
их глазам открылась страшная 
картина. В тесных клетках в 
собственных экскрементах си-
дели похожие на скелеты псы 
с грустными глазами. Одна 
собака скончалась в клетке 
прямо на глазах изумленных 
волонтеров. Последние два ме-
сяца они пытаются вызволить 
оставшихся собак из приюта, 
отправить их на передержку 
или пристроить в хорошие 
руки, но в полиции поясняют, 
что нет законодательной базы, 
чтобы прикрыть этот частный 
приют. Волонтеры меж тем 
бьют тревогу, что в «собачьем 
конц лагере» за два месяца по-
гибли уже около 200 дворня-
жек. Очевидно, что владельцы 
подобных приютов просто ак-
тивно «осваивают деньги».

Не приведет ли увеличение 
выделяемых государством 
средств на собачьи приюты 
к росту числа «собачьих кон-
цлагерей»? Кто будет сле-
дить, за тем, чтобы права жи-
вотных на жизнь и гуманное 
отношение не нарушались? 
Похоже, готовящийся зако-
нопроект о пожизненном со-
держании бездомных собак 
в приютах должен повлечь 
за собой еще один закон - о 
создании службы надзора за 
приютами.

Яна Полянская

Экологи даже подсчитали 
объем собачьих естественных 
отходов, которые собирают 
хозяева в ходе прогулок. До 4 
миллионов тонн ежегодно! И 
все это отправляется в мусор. 
В пластиковых пакетах. Спор 
о том, что хуже для экологии 
- собачьи «дела» на травке, 
которые постепенно сами раз-
лагаются, или те же «дела», 
но в пластиковом пакете в 
мусорке, - идет уже много лет. 
Теперь в дискуссии появилась 
свежая струя.

«Я вообще не понимаю 
этого ажиотажа и даже агрес-
сии к нам, собаковладельцам. 
Я не убираю за своей собакой 
- мы уходим далеко от домов, 
и там пес спокойно гуляет. 

Это все само постепенно ис-
чезает, уходит в землю. А вот 
собирать собачьи отходы в 
пакеты - разве это не в сто 
раз хуже?» - возмущается Ла-
риса М., москвичка, владели-
ца 6-летнего лабрадора.

«Очень жаль, что за столько 
лет мы так и не смогли добить-
ся полного понимания в этом 
вопросе, - сетует, в свою оче-
редь, зоозащитница Светлана 
Проскурина. - Ведь собачьи 
экскременты не удобрение. 
Собака - не травоядное живот-
ное. К тому же в них могут со-
держаться паразиты, не говоря 
уже об эстетической составля-
ющей. Наконец, экскременты 
относятся к IV группе твердых 
бытовых отходов, то есть их 

можно выбрасывать с обыч-
ным мусором. И если бы каж-
дый владелец убирал за своим 
животным, в наших городах 
стало бы в сотни раз чище и 
уютнее». 

Предмет для споров все же 
остается. С одной стороны, 
жалко дворников, которые 
должны убирать за домашни-
ми питомцами, с другой - а где 
специальные урны для уборки 
собачьих кучек, которые за 
рубежом стоят на каждой по-
лянке? А рядом, как правило, 
еще и пачка с пакетами. У нас 
такого нет, каждый сам себе 
спасатель: бери из дома пакет, 
лопатку или перчатки, потом 
иди до обычной урны, туда вы-
брасывай свой драгоценный 

груз. Это собаковладельцам, 
конечно, не очень нравится.

А теперь новая идея. По 
мнению экологов, обычные 
пакеты с таким содержимым 
внутри не спасают ситуацию, 
а ухудшают ее. Микрочасти-
цы от пластиковых пакетов 
после сортировочных цен-
тров и обработки все равно 
попадают в окружающую 
среду. Поэтому лучше ис-
пользовать бумажные паке-
ты. С этим предложением 
согласен и генеральный ди-
ректор РЭО Денис Буцаев.

Между тем специальные 
пакетики для сбора собачьих 
отходов недешевы. В зоома-
газинах они стоят от 300 до 
1000 рублей. Цена зависит от 

количества пакетов в упаков-
ке, а также от наворотов типа 
прилагаемого совочка и спе-
циального отверстия в пакете 
для большего удобства.Есть 
даже специальные пакеты с 
держателем - не приходится 
собирать все руками.

Если появится необходи-
мость собирать отходы не в 
пластиковые, а в бумажные 
пакетики, то их придется по-
купать специально. Ведь сей-
час на прогулку можно взять 
с собой обычный пакет из су-
пермаркета. А вот бумажные 
пакеты нужно будет делать и 
покупать специально. И цена 
на такой товар явно будет не-
маленькой.

Возникает и еще один во-
прос к экологам: а не беспо-
коит ли их предполагаемый 
рост нагрузки на лесозаго-
товки и целлюлозно-бумаж-
ную промышленность? Не 
жалко ли лесов на пакети-
ки для собачьих отходов? 
Очевидно, эта идея породит 
новый всплеск дискуссий и 
споров, поскольку придется 
высчитать и экономический, 
и экологический эффект.

Марина Лепина
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БЕЗДОМНЫХ СОБАК 
ПРИГОВОРЯТ 
К ПОЖИЗНЕННОМУ?
 Новый законопроект будет внесен в Госдуму в ближайшее время 

СОБАЧИЙ ТУАЛЕТ 
СО ВСЕМИ УДОБСТВАМИ
Защитники природы предлагают заставить владельцев собак пользоваться не пластиковы-
ми, а бумажными пакетами во время прогулок со своими любимцами. С такой идеей Россий-
ское экологическое общество обратилось к Российскому экологическому оператору (РЭО).
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(Продолжение. 
Начало - в №8 «МН».)

Липучки каши 
не боятся

Согласно выбранному 
маршруту, наш путь пролегал 
через Верхний Ларс - севе-
роосетинское село, давшее 
название и контрольному 
пункту пропуска. С недавних 
пор (сами знаете - с каких) он 
получил почти нарицательное 
значение и по этой причине 
притягивал мой журналист-
ский интерес. 

Но встрече с легендарным 
КПП могла помешать взбе-
сившаяся погода. Начиная от 
Армавира и до самого Влади-
кавказа, где мы, согласно на-
полеоновским планам, долж-
ны были заночевать перед 
штурмом российско-грузин-
ской границы, нас сопро-
вождал моросящий дождь 
вперемешку со снегом и 
густым туманом. 

К слову сказать, еще 
находясь в Москве и пред-
видя всевозможные ката-
клизмы, в том числе на Во-
енно-Грузинской дороге, 
я заранее переобул авто в 
колеса-липучки. Есть такая 
зимняя резина, которая - в 
противовес традиционной, 
шипованной - приобретает 
все большую популярность 
в России, в том числе в Мо-
скве. Сначала остановил вы-
бор на бюджетном варианте, 
но вовремя переориентиро-
вался на итальянские шины 
и нисколько об этом не пожа-
лел. В условиях снежно-водя-
ной каши, в какую мы не раз 
попадали в пути при около-
нулевых значениях темпера-
туры, они отлично «держали 
дорогу». 

Между законом 
и совестью

Остановившись на ноч-
лег в одном из придорожных 
кемпингов Владикавказа, я 
потерял всякий сон. И виной 
тому был начавшийся дождь 
со снегом. Поинтересовался у 
дежурной отеля, не закроют 
ли при такой погоде Верхний 
Ларс? Уж здесь-то, рассудил 
я, обстановку на КПП, до ко-
торого рукой подать, знают 
наверняка. Женщина, ежась 
от сырости, пожала плечами и 
вдруг заерзала на скрипящем 
своем табурете: 

- Забыла совсем, дура! - 
дама многозначительно стук-
нула себя по лбу. - Вадик же 
завтра машину в Грузию пере-
гоняет. Все будет в ажуре!

В переводе на понятный 
язык это означало, что, раз 
перегонщик собрался в путь, 
значит, с погодой сто процен-
тов рассосется. Сказала - и как 
в воду глядела. А может, про-
рицателем оказался Вадик. 
Только поутру, спасибо обоим, 
все в самом деле рассосалось. 

С ходу прижимаюсь к мо-
крому асфальту. В предрас-
светной дымке Кавказские 
горы кажутся еще величе-
ственнее. Но уже через 10-15 
минут скалы уходят на второй 

план, уступая место фурам, 
которых с каждым киломе-
тром становится все больше 
и больше. Кажется, что весь 
придорожный ландшафт и все 
имеющиеся в нем пустоты за-
полнили эти большегрузные 
машины.

Ближе к КПП автофурго-
ны и вовсе заняли всю проез-
жую часть. Что делать-то?

- Проезжай! - орет мне му-
жик на обочине, показывая 
рукой на… встречку.

По ней, родимой, недолго 
думая, я и шурую во весь опор. 
Здесь, как я понял, давно ут-
вердились свои правила игры, 
которым, стало быть, и надо 
следовать.

Так, лавируя между зако-
ном и совестью, между «нуж-
но» и «нельзя», я добрался до 
осетино-грузинской границы. 

Вот ты какой, 
Верхний Ларс

Боже ж ты мой, сколько 
о нем сказано, сколько пона-
писано в связи с известными 
событиями. Ожидал увидеть 
толпы людей, осаждающих 
этот КПП как неприступную 
крепость. А увидел - вы не по-
верите - всего пяток легкову-
шек и горстку высадившихся 
для контроля пассажиров. 
Вся процедура прохождения 
границы заняла у нас минут 
40, не больше. Пограничники 
вкупе с таможенниками (как с 
одной, так и с другой стороны) 
были на удивление любезны 
и обходительны, приветливо 
улыбались и ни к чему не при-
дирались.

Но проблемы 
только начинались. 
Во-первых, сразу за 
КПП мы потеряли 
связь с нашим че-
ловеком в Турции, 
который взялся 
руководить «опе-
рацией», - все на-

строенные еще в Москве 
роуминги вдруг, как по коман-
де, отказались подчиняться. 
Во-вторых, нас ждала дорога в 
горы, через Крестовый пере-
вал, одно название которого 
внушало ужас, особенно если 
учесть, что преодо-
левать такой марш-
рут мне и моей спут-
нице предстояло 
впервые в жизни.

Везло с погодой 
и людьми

Помогла грузин-
ка Лия, менеджер 
одного из придо-
рожных кафе, куда 
мы буквально во-
рвались в поисках 
спасительной соло-
минки. Неплохо го-
ворившая по-русски 
(«Эх, когда-то мы 
на нем в основном и 
общались»), горянка 
быстро настроила 
нам смартфоны на 
местный вайфай, и уже спустя 
минуту-другую связь с коорди-
натором была восстановлена. 
В благодарность за оказан-
ную услугу мы заказали себе 
по хачапури с сыром и, запив 
лепешку чаем, тронулись в 
путь.

Сразу скажу, что нам в этот 
день несказанно повезло с 
погодой, ибо вскоре после 
пересечения границы, словно 
по заказу, выглянуло солнце, 
которое светило нам вплоть 
до того момента, когда, на-
смотревшись красот Мцхеты, 
мы направились к грузино-
турецкой границе. Вернемся, 

однако, к нашим баранам, то 
бишь к Военно-Грузинской 
дороге. Хотя бараны и в са-
мом деле встретились на пути 
и эта сценка напомнила при-
мерно такой же эпизод из 
«Кавказской пленницы». Но, 
в отличие от героев гайдаев-
ской комедии, мы не стали от-
гонять скотину с дороги. По-
тому что отгонять животных 
было некуда: справа - горы, 
слева - пропасть. Пришлось 
минут 20-30 дожидаться, пока 
отара не просеменит мимо 
опасного участка и, повинуясь 

умелым действиям чабана, не 
свернет на чудом открывший-
ся свободный пятачок земли. 
Намного проще было с коро-
вами, которые также попада-
лись нам на пути, но, в отличие 
от баранов, оказывались и ум-
нее, и расторопнее.

Крестовый не страшный
В целом дорога извивалась, 

словно новогодний серпантин. 
Она то стремительно устрем-
лялась вверх, то неожиданно 
скатывалась вниз, и эта кару-
сель тут же отдавалась зало-
женностью в ушах, напоминая 

воздушные ямы на борту са-
молета.

Тем временем за окнами 
автомобиля один за другим 
- как в детском калейдоско-
пе - мелькали пейзажи. Кру-
тые и безжизненные спуски 
с ущельями сменяли корот-
кие равнинные участки с по-
натыканными вдоль дороги 
кафешками и мини-отелями. 
Попадались и картинки, ко-
торые напомнили мне Сан-
торини - греческий остров 
вулканического происхожде-
ния в Эгейском море, многие 
жители которого живут в до-
миках, очень похожих на ла-
сточкины гнезда с единствен-
ным отличием: птицы строят 
их под крышами, а люди - на 
отвесных скалах. Так и здесь: 
высоко в горах нет-нет да и 
увидишь причудливый до-
мишко, в котором примо-

стились скорее 
отшельники, чем 
нормальные люди.

Каково же было 
искушение оста-
новиться, пожить 
здесь денек-другой, 
подышать чистей-
шим горным воз-
духом и тем самым 
хотя бы одним бо-
ком примкнуть к 
обосновавшимся на 
вершинах гор лю-
дям и стать почти 
небожителем.

Вот уже и знаме-
нитый Крестовый 
перевал с не менее 
знаменитой Аркой 
Дружбы Народов 
- таково ее офици-
альное название. 

Установленная в самой верх-
ней точке перевала - на вы-
соте 2384 метра - и выдаваясь 
над обрывом, она славится 
прежде всего смотровой пло-
щадкой, с которой отлично 
видны окрестные горы, уще-
лья и река с озерцами внизу.

Сбавив до минимума ско-
рость, проезжаем мимо. Со-
глашаемся, что как-нибудь 
в другой раз и остановимся, 
и переночуем, и еще много 
чего сделаем, но только не 
сейчас. 

Леонид Арих,
фото автора

(Продолжение следует.)

В серии публикуемых 
«МН» путевых очерков 

автор, известный 
журналист, доказывает, 
что задуманный им план 

отнюдь не авантюра, 
а вполне реализуемая 
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ВАЖНО!
Учитывая более высокую стоимость топлива как в 

Грузии, так и в Турции, перед пересечением российско-
грузинской границы в районе Верхнего Ларса желатель-
но заправить полный бак во Владикавказе. О том, чтобы 
провезти с собой в багажнике еще и парочку канистр с 
топливом, даже не мечтайте: ввоз бензина в Грузию 
строго ЗАПРЕЩЕН.

Стоимость 1 л топлива марки Аи - 95, руб.
В России  от 45 до 50 
 (с копейками).
В Грузии  в пределах 70-75 
 (в зависимости 
 от сезона).
В Стамбуле и окрестностях  ~83,при этом 
 дизтопливо еще  
 дороже - до 100 руб/л.

Но проблемы однако к нашим баранам то
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Специалисты заявляют, 

что в России исчезают 
пчелы. Массовое вы-

мирание этих полезных 
насекомых ученые нача-

ли фиксировать в 2016 
году, и пока их гибель 

остановить не удалось.

Почти шесть лет назад в 
России случилась тихая и не-
заметная, но все-таки ката-
строфа: во многих регионах 
исчезли все пчелы. Ульи сто-
яли пустые, и никто не пони-
мал, что происходит. Обычно 
после зимовки смертность на 
пасеках составляла менее 
10%, поэтому такой резуль-
тат потряс всех.

Пчел губят 
пестициды

Как-то был проведен 
эксперимент: несколько 
пчелиных семей в течение 
12 недель кормили имида-
клопридом - так называется 
пестицид, используемый в 
сельском хозяйстве. В спра-
вочниках он обозначен как 
регулятор роста растений, 
но в сочетании с другими 
веществами применяется 
для борьбы с вредными на-
секомыми. «Под раздачу» в 
итоге попадают все летаю-
щие и ползающие существа, 

В итоге выяснилось, что 
пестицид нарушает способ-
ность пчел к полету. На-
секомые начинают хуже 
ориентироваться в про-

странстве и не могут до-
лететь до гнезда. Их полет 
становился хаотичным - это 
при том, что здоровые пче-
лы как никто умеют опти-
мизировать свои маршруты.

Вот страшный телере-
портаж из Ставрополья: 
фермер Виталий Полон-
ский собирает сотни мерт-
вых пчел. Раньше на его 
пасеке было больше 50 
ульев, осталось только 11. 
Виталий не сомневается, 
что причина драмы - в пе-
стицидах, которые распы-
ляет соседнее хозяйство. 
«Землю отвела городская 
администрация и располо-
жила сады в 300 метрах от 
«селительной зоны», хотя 
по санитарным нормам 
должно быть не меньше ки-
лометра», - сообщил Полон-
ский. Ради высоких урожаев 
фермеры могут проводить 
обработку химикатами до 
30 раз за лето. И чем бли-

же расположены улья, тем 
больше гибнет насекомых...

Чаще всего аграрии ис-
пользуют химикаты 1 и 
2-го классов. Считается, 
что они не очень опасны, но 
на самом деле уничтожают 
все живое. «Это гибель не 
только для пчел, вы и чер-
вячков не найдете в этой 
почве, не найдете грызунов, 
птиц - они тоже гибнут. В 
прошлом году по чатам гу-
ляло видео: косуля бежит, у 
нее ноги подгибаются, она 
падает и отдает богу душу», 
- рассказал председатель 
Союза пчеловодов России 
Валерий Капунин.

Пасеки в подполье
Законодательство тре-

бует от аграриев заранее 
оповещать хозяев па-
сек о начале обработ-
ки полей пестицидами. 
Предполагается, что в 

это время они не будут вы-
пускать пчел в поле. Но на 
практике все происходит ис-
ключительно формально.

«Было оповещение от 
хозяйства, что с марта по 
ноябрь будут проводить-
ся химические обработки. 
Ну что это за оповещение? 
Во-первых, газеты пчело-
воды почти не выписывают, 
во-вторых, получается, он 
каждый день должен закры-
тыми ульи держать?» - задал 
вопрос председатель Ново-
российской общественной 
организации пчеловодов Ни-
колай Стуконог. Владельцы 
земельных угодий, в свою 
очередь, жалуются на пче-
ловодов: почти 90% пасек - 
это частные хозяйства. Они 

нигде не регистриру-
ются, официально 

не отмечают свое 
присутствие в рай-
оне. Как аграрию 
узнать, что рядом 

живут пчелы, если сам владе-
лец пасеки не заявил о себе?

Пока чиновники пытают-
ся решить вопрос с помощью 
новых технологий. Напри-
мер, Департамент агропро-
мышленного комплекса и 
воспроизводства окружаю-
щей среды Белгородской 
области внедряет информа-
ционную систему «Добро-
Пчел». Это интерактивная 
карта, на которой пчеловод 
отмечает свои пасеки. Руко-
водители сельхозпредпри-
ятий могут в два клика по-
смотреть, где по соседству 
зарегистрированы ульи.

В свою очередь, земле-
пользователь отмечает 
поля, которые, согласно 
плану, будет обрабатывать 
химикатами, указывает точ-
ные сроки обработки и ис-
пользуемые при этом пре-
параты. Такие поля на карте 
отмечаются красным цве-
том, что позволяет пчелово-
ду принять меры по сохран-
ности пчелосемей. Также 
есть возможность указать 
свои земли, на которых про-
исходит цветение, для при-
влечения пчеловодов к опы-
лению посевов или посадок. 
Такие поля на карте отмеча-
ются зеленым цветом.

Насколько эффективна 
подобная система? Пока 
она только внедряется, по-
этому о результатах данных 
нет. Но пчеловоды говорят, 
что в любом случае это луч-
ше, чем ничего.

Наталья Пуртова

В РОССИИ НЕ ОСТАНЕТСЯ 
НИ ПЧЕЛ, НИ МЕДА
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Официальная 
медицина 
разочаровала

- Петр Аюшеевич, а что 
означает часто употребля-
емая вами аббревиатура 
ЭМ?

- Если сделать дословный 
перевод с бурятского, то мы 
получим слова и понятия 
«метод оздоровления», «сред-
ство». Но мы еще одним спо-
собом это расшифровываем 
- как «эффективные микро-
организмы».

- Откуда пошел ваш ин-
терес к научным исследова-
ниям для создания россий-
ской ЭМ-технологии?

- Начало - в моем далеком 
детстве, когда бабушка часто 
готовила бурятский кисломо-
лочный напиток под назва-
нием «курунга». Он издавна, 
можно сказать, традиционно 
использовался нашим наро-
дом, причем для самых раз-
ных целей. Бабушка нас, всю 
семью, лечила от всяких хво-
рей и болячек. Кроме того, 
курунга - отличное средство 
лечения и для животных.

- Но ведь вы получили 
классическое медицинское 
образование…

- Честно говоря, образова-
ние образованием, но у меня 
после 3-4 лет практики при-
шло определенное разочаро-
вание в профессии. Особенно 
в применении на нашей рос-
сийской почве ортодоксаль-
ных взглядов западной ме-
дицины. Я увидел, как долго, 
а главное - неэффективно 
лечатся тяжелые болезни и 
травмы. И что уж говорить, 
насколько серьезно при этом 
организм травится химиче-
скими препаратами…

- В общем, с официальной 
медициной вы решили по-
рвать?

- А что делать, когда на 
практике убеждаешься в силе 
иной медицины? Я долгое 
время посвятил изучению 
лечебных свойств курунги, 
ее необыкновенных возмож-
ностей и пришел к выводу: 
именно курунговая микро-
флора может стать основой 

для нашей оте чественной 
ЭМ-технологии, которая бу-
дет ничуть не хуже одноимен-
ной японской, а в чем-то даже 
эффективнее.

Основа жизни - 
это микробы

- А где вы берете микро-
организмы, которые со-
ставляют основу ЭМ-
препаратов?

- Существует целый ряд 
полезных микробов, которые 
составляют часть экосисте-
мы байкальского региона. 
Мы извлекаем их из почвы, 
из растений или даже из пи-
щевых продуктов, которые 
готовят по древним восточ-
ным рецептам, - много есть 
способов получения основы 
для наших препаратов.

- А почему вы делаете 
упор именно на микробы?

- Напомню, что именно 
микробы были и остают-
ся фундаментом жизни, по-
явившись на планете около 
4-5 миллиардов лет назад. Из 
них развивались, постепенно 
усложняясь, все остальные 
биологические формы. 

Интересно, что генетиче-
ских различий между ними и 
микрофлорой человека со-
всем немного. Небольшие раз-
личия в геноме микрофлоры 
почв и в геноме микрофлоры 
человека говорят о тесной 
взаимозависимости живых 
структур. Не менее интерес-
но и то, как организм челове-
ка устроен: микробов в нем 
в 100 раз больше, чем своих 
собственных клеток. Что и го-
ворить: мы плоховато осозна-
ем тесную взаимосвязь своих 
микробов и их родственников 
из окружающей среды. А ведь 
это очень важно для сохране-
ния здоровья всех биосистем.

Как и где возникают 
болезни?

- От вас приходилось 
слышать, что причиной 
многих болезней являются 
дисбактериоз, проблемы ки-
шечника?

- Так и есть, все болезни за-
рождаются в кишечнике, и 
этого понимания в западной 
медицине нет, а есть в восточ-
ной.

Но давайте посмотрим, 
какой механизм запускается 
в кишечнике, а потом приво-
дит к разным патологиям? 
Мы знаем, что есть три вида 
обмена веществ: углеводный, 
жировой и белковый. Углево-

ды - это топливо для наших 
клеток: они сгорели, энергию 
дали - и все. В патологиче-
ском механизме, значит, они 
не участвуют. Жиры - напо-
ловину топливо, наполовину 
защитный материал для мем-
бран клеток, при этом сами 
не запускают патологические 
механизмы, которые приво-
дят к болезням, кроме ожи-
рения. Белки - строительный 
материал, они синтезируют-
ся из аминокислот, которых 
в природе всего 20. Из них 
природа умудрилась создать 
два совершенно разных мира 
- растительный и животный. 
А как это получилось, если 
строительные кирпичики 
одни и те же?

- Видимо, должна была 
быть какая-то закономер-
ность?

- Вот именно! Мы знаем, 
что аминокислоты бывают 
правоизомерные и лево-
изомерные, то есть с правым 
вращением и левым. Хими-
ческой разницы между ними 
нет. Это как правая и левая 

руки. Смотрите: они ведь раз-
ные, и если их перешить, им-
мунная система протестовать 
не будет, они приживутся. Но 
при этом руки вывернутся 
назад и утратят свои функ-
ции. Это и не симметрия, и не 
асимметрия.

Но тогда это что? Это так 
называемая диссимметрия, 
строгое разделение на правое 
и левое. В живой структуре 
правое - левое путать нельзя. 
Это биологический закон. И 
еще один биологический за-
кон говорит о том, что дис-
симметрия - движущая сила 
эволюции.

Когда появилась жизнь 
на Земле в виде бактерий, 
одни из них начали исполь-
зовать правоизомерные ами-
нокислоты, так как в кон-
кретной природной нише 
под воздействием местных 
минералов (вращение зада-
ют кристаллы) накопились 
правоизомерные. На этом 
пути сформировался правый 
растительный мир. А где-то 
в другой природной среде 
накопились левоизомерные 
аминокислоты. Там бактерии 
научились использовать их, и 
эволюция двинулась в другую 
сторону. На левом пути по-
явился животный мир. 

Поэтому мы утверждаем, 
что движущей силой эволю-

ции является диссимметрия. 
И через нарушение диссим-
метрии белков, их физиче-
ских свойств запускаются все 
патологические механизмы. 
А не через нарушение хими-
ческого состава белков. В 
нашем организме продуци-
руется свыше 20 тысяч видов 
белков. И ни один из этих ви-
дов не может поменять свой 
химический состав. Это не-
совместимо с жизнью. Сразу 
произойдет анафилактиче-
ский шок, и наступит смерть. 
Итак, любой патологический 
процесс запускается через на-
рушение диссимметрии бел-
ков.

- Как интересно… Прямо 
вот так категорично?

- А это показывает наша 
практика. Разделение на пра-
вое - левое есть и на микро-
уровне. И если в молекуле 
белка правое и левое пере-
путалось - жди беды. Вроде 
бы внешне ничего не поменя-
лось. Но где-то вместо, напри-
мер, левоизомерного лизина 
(аминокислоты) встраивает-

ся правоизомерный лизин, 
который по химической фор-
муле абсолютно тот же са-
мый…

- Но это ошибка приро-
ды?

- Это недоработка ки-
шечной микрофлоры, кото-
рая плохо выполняет свою 
важнейшую диссимметри-
рующую функцию, то есть 
не все растительные право-
изомерные аминокислоты 
переводит в левоизомерные. 
Накопившиеся в крови пра-
воизомерные аминокислоты 
встревают в белковый синтез 
и нарушают его спиралевид-
ную конфигурацию.

Да, представьте себе: ле-
возакрученная спираль идет-
идет и вдруг в одном месте 
вывернулась, а потом опять 
пошла нормально. Но вот 
этот выверт и делает дефект-
ной белковую молекулу. Хи-
мический состав не изменил-
ся, а конфигурация молекулы 
нарушилась. И вот когда в ор-
ганизме человека начинают 
синтезироваться дефектные 
белки и они накапливаются, 
например, в суставах, возни-
кает артрит, переходящий в 
артроз. Если эти дефектные 
белки накапливаются в пе-
чени, то возникают гепатит, 
потом цирроз. В тканях го-
ловного мозга возникают ши-
зофрения, эпилепсия, болезнь 
Альцгеймера…

Технология будущего?
- Итак, вами предложена 

необычная, определившая 
новое направление развития 
медицины технология…

- Я постарался вам показать, 
что все болезни зарождают-
ся в кишечнике и оздоровле-
ние во многом достигается не 
только коррекцией бактери-
альной структуры кишечника, 
но и главным образом восста-
новлением ее диссимметри-
рующей функции. И добива-
емся этого через применение 
специальных кисломолочных 
продуктов.

Увы, невозможно устра-
нить все факторы риска, вы-
зывающие дисбактериоз, осо-
бенно с учетом болезненности 
и структуры питания боль-
шинства населения. Однако 
нам всегда необходимо восста-
навливать диссимметрирую-
щую функцию микрофлоры. 
Вот именно это и осущест-
вляет наш кисломолочный 
симбиотический продукт на 
основе курунги.

- А как относится к ва-
шей научной парадигме ме-
дицина?

- Пока никак. Вы же пони-
маете, что в условиях капита-
лизма медицина - это бизнес. 
А бизнесу интересно бороться 
с бесконечными последствия-
ми, а не с причиной. Причина 
всех болезней - в нарушении 
диссимметрии белков. И для 
восстановления диссимметрии 
белков, а значит, для лечения 
всех болезней, достаточно, 
как показывает наш опыт, не-
скольких десятков диссимме-
трирующих препаратов.

Здоровье
кишечника - 
это основа

«МН» продолжает публиковать цикл материалов, 
связанных с развитием отечественной научной мысли, 

направленной на внедрение новых и эффективных 
лечебных препаратов. Об одном из них первому 

заместителю главного редактора газеты «Мир новостей» 
Андрею АВДОНИНУ рассказал Петр ШАБЛИН, доктор 

медицинских наук, автор российской ЭМ-технологии. S
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На телеканале «Россия 1» - одна из самых 
важных премьер нынешнего сезона - сериал 
«Шаляпин». Главную роль исполнил Александр 
Горбатов, уже известный зрителям по многим 
проектам, в том числе «Тихий Дон» и «Угрюм-
река». Нам актер рассказал, как готовился к 
непростой роли и какие трудности приходилось 
преодолевать в процессе съемок.

- Александр, когда вам 
поступило предложение 
сыграть Федора Шаля-
пина, вы сразу согласи-
лись? 

- Изначально было 
предложение на другую 
роль. Я пришел, попро-
бовался, меня утвердили. 
Мы ударили по рукам, и 
все было замечательно. 
Но вдруг через какое-то 
время раздался звонок и 
был задан вопрос, вижу ли 
я себя в роли Шаляпина. 
Я попросил немного вре-
мени на размышление и 
про себя подумал: если от-
кажусь, то по прошествии 
лет буду оборачиваться 
назад и говорить себе: 
«Почему ты этого не сде-
лал?!»

- То есть вы бы жа-
лели?

- Конечно!.. Но я еще 
не видел сериала, поэто-
му зажал кулаки, все еще 
в чем-то сомневаюсь, об-
виняю себя, копаюсь в 
этом... Но это уже ничего 
не изменит…

- Как вы готовились к 
роли? Смотрели какие-
то исторические архи-
вы, документальную 
хронику, фотографии?

- Информации о Фе-
доре Шаляпине не так 
много. Что касается 
кинохроники, то ее во-
обще крупицы. Потом 
мы должны понимать, 
что развитие личности 
Шаляпина пришлось на 
то время, когда в театре 
происходили большие 
реформы. То есть он за-
стал сначала один театр, а 
потом приходил в новый, 
и ему было что сказать... 
Вообще это было время 

открытий, время, когда 
пытались сделать нечто 
большее, уйти от кано-
нов…

- Каким же Шаляпин 
открылся для вас?

- В начале нашего пути 
мы столкнулись с неким 
парадоксом. Потому что 
личность Федора Ивано-
вича Шаляпина - слиш-
ком большая, великая и 
оставила очень большой 
след в истории. И сначала 
мы столкнулись с пробле-
мой, что у костюмеров 
один Шаляпин, у гриме-
ров - другой, у режиссера 
- третий… В итоге поняли 
одну простую вещь, что 
Шаляпин у каждого свой. 
Шаляпин такой большой 
и необъятный. И мы по-
няли, что имеем право, 
учитывая все те слухи, 
все правды и мифы, всю 
народную любовь, пока-
зать Шаляпина именно с 
нашей стороны…

- Сложно было вжи-
ваться в эту роль?

- Тяжелее всего было 
репетировать перед зер-
калом, смотреть на мно-
гих оперных басов того 
и этого времени и по-
нимать, что ты можешь 
взять, а что нет и как это 
будет выглядеть со сто-
роны. Постоянно грызть 
себя. Но профессия наша 
- волевая: глаза боятся, а 
руки делают.

- После выхода сери-
ала, наверное, найдутся 
те, кто скажет: не по-
хож и вообще все было 
не так…

- Мы каждый раз с 
этим сталкиваемся - с 
каждой работой, которая 
хоть как-то где-то отно-

сится к определенному 
времени, к определенно-
му событию или челове-
ку. Ничего, переживем… 
Будут те, кому понравит-
ся, и те, кому не понра-
вится… А вы сами по-
пробуйте, дерзните! Вы 
знаете, когда я занимал-
ся боксом, то там у нас 
на одной из стен висел 
такой стенд старый, на 
котором было написано: 
«Тот, кто хочет занимать-
ся, всегда найдет время и 
место, а тот, кто не хочет, 
всегда будет искать при-
чины». Есть люди, кото-
рые всегда ищут причи-
ны. Так вот мы откинули 
все причины и не боимся 
никаких сравнений.

- У вас в биографии 
много исторических кар-
тин. Наверное, часто 
слышите эти сравне-
ния?

- Вы знаете, что самое 
удивительное? Ты мо-
жешь сняться в чем-то 
современном, не так да-
леко отошедшем, и там 
найдут, к чему придрать-
ся. Человек так устро-
ен. Ты можешь сделать 
какую-то работу, прине-
сти человеку, показать, 
а он разнесет ее в пух и 
прах, при этом не пони-
мая, сколько времени ты 
ее творил, сколько сил на 
это потратил… Так что, 
конечно, будут говорить, 
всегда будут говорить. 
Это любимая история из 
серии «найди десять от-
личий», и от нее никуда 
не денешься…

- В вашей жизни боль-
шую роль играет его ве-
личество случай?

- Наверное, решаю-
щую. Если бы я не посту-
пил в «Щуку» на бюджет, 
то не поступил бы вооб-
ще, потому что денег на 
платное обучение у меня 
не было. Если бы не пер-
вая любовь, то никогда бы 
не понял, что я с чем-то не 
согласен, что что-то хочу 
поменять в жизни. Если 
бы не Сергей Владими-
рович Урсуляк и «Тихий 
Дон», то не было бы шага 
в мир кинематографа... 
Одни случаи, случаи, слу-
чаи…

- Уже привыкли к по-
пулярности?

- Нет. Хотя это неотъ-
емлемая часть профес-
сии, но она портит. Надо 
от этого держаться на 
дистанции. Если этому 
отдаваться полностью и 
плясать под эту дудку, ни-
чего хорошего не выйдет.

Ирина Тульчинская

Екатерина Старшова, сыгравшая Пугов-
ку, все-таки снимется в продолжении 
сериала «Папины дочки». А ведь каза-
лось, кино потеряло полюбившуюся 
зрителям актрису навсегда…

Конечно, актрисой Екатерину 
Старшову можно назвать только 
с большой натяжкой. Всего три 
названия в фильмографии. Но уж 
больно яркой и запоминающейся 
оказалась ее роль в сериале «Па-
пины дочки». Пуговка в исполне-
нии Кати влюбила в себя зрителей. 
Однако стартом блестящей карье-
ры в кино эта роль для Старшо-
вой не стала. Девочка созрела и 
выбрала для себя другую дорогу. 
Она профессионально занимается 
фигурным катанием, учится в ме-
дицинском. Участие Кати в про-
должении знаменитого сериала 
поначалу даже не рассматрива-
лось. Однако на днях она присоеди-
нилась к коллегам. Спустя 10 лет!

- До последнего не была увере-
на, что смогу принять участие, по-
тому что живу не в России и часто 
на гастролях с ледовым шоу. Но в 
итоге все получилось, - рассказы-
вает Старшова. - Решила, что для 
меня это полезный опыт, интерес-
ный эксперимент и возможность 
вспомнить детство. Да, в новом 
сезоне повзрослевшей Пуговки 
будет немного, но думаю, что зри-
телям куда интереснее будет на-
блюдать за основными персона-
жами и переживать вместе с ними 
их историю. Пуговка скорее ста-
нет отсылкой к старым сезонам, 
поводом поностальгировать.

Появлению Екатерины на 
съемках особенно рад Александр 
Олешко, чей герой по прозвищу 
Аллигатор был особенно дружен 
с Пуговкой:

- С Катей Старшовой, которая 
у меня на руках практически вы-
росла, раньше много снимались и 
вместе пели. Но момент ее взрос-
ления я не застал. В прошлом году 
мы встретились. Она оказалась 
уже такой красивой взрослой де-
вушкой. Я даже испытал чувство 
неловкости. Сказал ей: «Катя, не 
знаю, как с тобой общаться те-
перь». А она мне: «И я тоже». Вот 
так мы и начали разговаривать. 
У нас была творческая встреча 
со зрителями. И мне так понра-
вилось, что она состоявшийся че-
ловек, который точно знает, чего 
хочет. У нее своя дорога, и она ее 
отстаивает. Это прекрасно!

Сейчас 21-летняя Екатерина по-
лучает фармацевтическое образо-
вание и выступает в ледовых шоу. 
Фигурным катанием Старшова 
занимается с детства. На ее счету, 
между прочим, «серебро» Между-
народного шоу танцев на льду, ко-
торое прошло в Париже. Но, может, 
теперь, после съемок в продолже-
нии «Папиных дочек», Катя вспом-
нит детство золотое и вернется в 
кино? Сама Катя предпочитает не 
загадывать. Все может быть…

Ксения Позднякова

    Александр Горбатов: 
«Шаляпин 
   у каждого свой»

23 февраля в очередной раз 
покажут фильм «Офицеры». 
На этот раз - в цвете. И ока-
залось, что процесс коло-
ризации открыл небольшой 
секрет культовой картины.

Для проведения процесса была 
произведена большая подготови-
тельная работа. Особое внимание 
уделялось работе с медалями и ор-
денами, были найдены все образ-
цы военной формы.

- Мы старались быть истори-
чески правдивыми и ничего не 
испортить, - говорит режиссер 
Игорь Лопатенок, известный 
работой в сфере колоризации 
и создания 3D-конверсии. - При 

колоризации приходится очень 
внимательно разбирать детали. 
В архивах мы нашли все образ-
цы формы иностранных армий. 
Мы очень внимательно работа-
ли с медалями и орденами, была 
восстановлена цветовая палитра 
всех мест, в которых проходили 
съемки, - Москвы, Ашхабада, Се-
вастополя. Испанию снимали в па-
вильоне, и это было видно в цвете, 
но мы сделали все что смогли… 

Но были и курьезные момен-
ты. Все помнят крылатую фразу: 
«Красноармеец Трофимов за вы-
дающиеся успехи в боевой и поли-
тической подготовке награждается 
красными революционными ша-
роварами!» Поскольку технология 
колоризации доподлинно воссозда-
ет цвет, то художники с удивлением 
обнаружили, что знаменитые ре-
волюционные штаны оказались… 
какого-то неестественного голу-
бого цвета. Пришлось исправлять 
цвет на красный.

Ирина Иванова

Загадка фильма
 «Офицеры»

Пуговка 
вернулась!
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Известная советская 
актриса попала в очень 

странную ситуацию: 
сначала она надолго 

исчезла из поля зрения 
знакомых и прессы, а 

потом вышла на связь, 
сообщив, что ее заперли 

в доме престарелых, 
лишили документов и 

личных вещей...
Что же произошло с Ин-

ной Выходцевой? Артистка, 
которая прославилась пусть 
эпизодическими, но яркими 
ролями в таких фильмах. как 
«Служебный роман», «Мо-
сква слезам не верит», «Род-
ня», и во многих других, еще 
осенью была госпитализиро-
вана в столичный НИИ им. 
Склифосовского с острым 
отравлением. А после выпи-
ски пропала. Ни соседи, ни 
знакомые ее не видели не-
сколько месяцев и не могли 
дозвониться. На днях одна из 
приятельниц Инны Никола-
евны, уже без всякой надеж-
ды набрав ее номер, вдруг ус-
лышала знакомый голос: «Я 
погибаю, погибаю!..»

Выходцева сообщила, что 
находится в доме престарелых. 
И посетовала: «У меня здесь 
ничего нет, кроме паспорта. 
Помогите мне. Я очень хочу 
съездить на Ваганьковское 
кладбище к моему Леве (муж 
актрисы, актер Лев Поляков. - 

Ред.). Так давно не была у него 
на могиле! Но у меня ничего 
нет. В чем я поеду?»

Надо заметить, что супруг 
Инны Николаевны умер от 
инсульта в 2001 году. Еще 
раньше - в 1998-м - Выходце-
ва потеряла единственного 
сына. Он работал перевод-
чиком и пропал без вести во 
время цунами в Доминикане. 
Больше никаких родствен-
ников у Инны Николаевны 
не осталось. Долгие годы она 
жила одна в своей москов-
ской квартире. Но в прошлом 
году ее вдруг стал навещать 
некий Евгений, который всем 
представлялся племянником 
кинозвезды. И вот, пожалуй-
ста... Через несколько меся-
цев Инна Николаевна оказа-
лась в приюте для стариков. 
Поползли слухи, что это 
Евгений ее туда и поместил, 
чтобы завладеть недвижимо-
стью. И все, конечно, решили, 
что он - мошенник, а никакой 
не племянник. Ведь раньше 

Выходцева о наличии родни 
не рассказывала!

Нам удалось выяснить, что 
Евгений приходится племян-
ником не Инне Николаевне, 
а ее покойному супругу. Не 
кровный, но все-таки род-
ственник. И да, именно он 
устроил актрису в дом преста-
релых. Но это не обычное со-
циальное учреждение, а Герон-
тологический центр - филиал 
Дома ветеранов сцены. Заве-
дение, надо сказать, высокого 
уровня, в котором постояльцы 
проживают в очень комфорт-
ных условиях и под медицин-
ским наблюдением. А Инна 
Николаевна, как выяснилось, 
очень нуждается в таком на-
блюдении. Мало кто обратил 
внимание на то, что прошлой 
осенью она оказалась в боль-
нице с отравлением не по-
тому, что скушала несвежий 
йогурт, а потому, что выпила 
смертельную дозу лекарств! 
Ее, уже умирающую, обнару-
жила сиделка Гуля, которая и 

вызвала скорую помощь. По 
словам сиделки, Инна Нико-
лаевна требовала, чтобы вра-
чи оставили ее в покое, гово-
рила: «Никуда не пойду,  дайте 
мне умереть дома». В институ-
те имени Склифосовского зна-
менитой пациентке промыли 
желудок и в общем-то вернули 
к жизни, которую она собира-
лась оборвать. Как правило, 
после попытки самоубийства 
человека в обязательном по-
рядке отправляют на реаби-
литацию в психбольницу. Вот 
и Выходцева сама призналась 
одной из подруг, что ее «хотели 
отправить в психушку». Но, по 
всей видимости, тот самый пле-
мянник добился, чтобы тетю 
приняли в Геронтологическом 
центре, сотрудники которого 
уверяют: актриса обеспечена 
всем необходимым - от гигие-
нических принадлежностей до 
верхней одежды и зимней обу-
ви, у нее все хорошо. И племян-
ник ее навещает. В ближайшее 
время даже планирует забрать 
домой. Но только на время. 
Почему?

- Потому, что она, скорее 
всего, нуждается в круглосу-
точном присмотре и уходе, - 
говорит психиатр Александр 
Беликов. - Мы, конечно, под-
робностей знать не можем. 
Но если была попытка само-
убийства через отравление, 
то включился интоксикаци-
онный механизм...  Любые 
лекарственные средства, при-
нятые в большом количестве 
- от нейролептиков и анти-

депрессантов до обычного 
анальгина, - оказывают на 
организм токсический эф-
фект, который может, в свою 
очередь, вызвать нарушения 
в центральной нервной систе-
ме. А тут еще возраст 88 лет. 
Вполне возможно, что появи-
лись признаки нарастающей 
деменции. Поэтому, наверное, 
и определили в этот центр. 
Конечно, в подобных случаях 
родственники нанимают си-
делок. Но, во-первых, для кру-
глосуточного наблюдения их 
понадобится как минимум две, 
а это дорого, не всем по карма-
ну. А во-вторых, такие пациен-
ты часто относятся нетерпимо 
к чужим людям около себя. 
Они могут обвинять тех, кто за 
ними ухаживает, как минимум 
в плохом уходе, а то и вовсе в 
воровстве и издевательствах. 
Некоторые сиделки не вы-
держивают и отказываются 
работать. В специализирован-
ном центре такого быть не мо-
жет. Там персонал привычен к 
таким подопечным, умеет с 
ними обращаться. Что каса-
ется племянника - настоящий 
он родственник или нет... Ну 
будь он негодяем, не стал бы 
искать для тети учреждение 
получше. Кроме того, совер-
шенно постороннего челове-
ка в Геронтологический центр 
к ней вряд ли бы пропускали. 
Скорее всего, он оформил по-
печительство. Это официаль-
ный юридический статус.

М.Н.

Николай Носков пе-
ренес инсульт весной 
2017-го. Долго восста-
навливался. И сумел 
вернуть главное - речь. 
Это позволило ему воз-
обновить концерты. 
Правда, выступает Ни-
колай, сидя в кресле, и, 
видимо, не всегда чув-
ствует себя достаточно 
хорошо, чтобы петь. Так, 
на недавнем концерте в 
Перми артист появился 
с большим опозданием 
- через полтора часа по-
сле заявленного начала 
мероприятия. Публику 
изо всех сил старался 
удержать в зале своими 
песнями певец IVAN. Он, 

как и Носков, является 
подопечным продюсера 
Виктора Дробыша и ез-
дит на гастроли вместе с 
Николаем. Хотя, понят-
но, что публика идет пре-
жде всего, чтобы послу-
шать Носкова, а не его 
молодого коллегу. Од-
нако в Перми экс-солист 
«Парка Горького» сумел 
исполнить только две 
песни. Причем исполнил 
их, по отзывам зрителей, 
«кое-как, с большим тру-
дом»: «терял микрофон», 
«выглядел растерян-
ным», «был дезориенти-
рован» и «все время по-
вторял: «Где я?» В конце 
концов спотыкающе-

гося артиста под руки 
увели со сцены. А народ 
потянулся к кассам тре-
бовать возврата средств 
за фактически несосто-
явшийся концерт.

Через несколько ча-
сов в соцсети Николай 
Носков обратился к по-
клонникам с просьбой 
не сердиться на него. «С 
Божьей помощью! И 
помощью вашей» - та-
кую странную ремар-
ку оставил он на своей 
странице. Многие фана-
ты возмутились тем, что 
окружение музыканта, 
его близкие считают 
возможным возить его 
по городам с концерта-

ми: «Человек - глубокий 
инвалид, а его возят по 
городам», «вытащить 
его на сцену в таком со-
стоянии - глумление над 
артистом и над зрителя-
ми». На все эти выпады 
супруга Носкова отве-
тила: «Это нетактично!», 
добавив, что с ее мужем 
все в порядке. И действи-
тельно, следующий кон-
церт в Екатеринбурге 
певец отработал отлич-
но. У него вообще очень 
плотный гастрольный 
график: выступления 
практически каждые два 
дня, расписан не толь-
ко февраль, но и март, 
апрель и май. И геогра-
фия очень широкая - от 
Тюмени до Рязани...

- Я считаю, что это 
преступление - возить 
больного заслуженного 
артиста на гастроли, ис-
пользовать его, - возму-
щается известный про-
моутер Сергей Лавров. 
- Те, кто это делает, - про-
сто преступники! Жажда 
наживы не дает им покоя. 
Они, оправдывая себя, го-
ворят, что якобы сцена 
лечит и Николай Ива-
нович не смог бы про-
жить без выступлений. 
Действительно, и лечит, и 
омолаживает. Например, 

актер Владимир Зельдин 
даже в сто лет выходил 
на сцену. Но одно дело 
дома, в Москве, приехать 
в театр, выйти на пять 
минут, получить свою 
долю оваций, получить 
гонорар и уехать. И со-
всем другое дело лететь 
на самолете на концерт 
в Пермь, потом из Перми 
на поезде ехать в Екате-
ринбург, а потом сразу 
оттуда добираться до 
Тюмени. Разные часовые 
пояса, изнурительные 
переезды в машине... Я 
20 лет занимался органи-
зацией гастролей и знаю, 
что это такое. Я - здоро-
вый как конь - просто 
умирал после всех этих 
переездов. А представ-
ляете, как себя чувствует 
человек, у которого был 
инсульт? Мне кажется, 
что пора принять закон 
о том, что нельзя изде-
ваться над народными и 
заслуженными артиста-
ми! Я утрирую, конечно... 
Но я был жутко возму-
щен, еще когда Борю 
Моисеева повезли на 
гастроли. Думал: «Боже 
мой, ну как такое может 
быть? Какая жажда на-
живы у его продюсера!» 
Но Боря мог хотя бы сам 
выходить на сцену. А Ни-

колая ведь, как я смотрю, 
вообще вывозят на инва-
лидной коляске. Это же 
кошмар!

- Я думаю, что самому 
Николаю очень нужны 
эти концерты и эти га-
строли, - уверен Иосиф 
Пригожин, который был 
первым продюсером Но-
скова. - Для любого му-
зыканта сцена - это все. 
Она и лечит, и дает силы. 
Понимаете, какое дело... 
Есть жажда - острое, не-
преодолимое желание 
получить ту энергию, 
которую дает только 
сцена. А есть нужда. В 
деньгах. Так вот прежде 
всего не нужда, а жажда 
гонит артиста на сцену. 
Вспомним Иосифа Коб-
зона. Он был очень со-
стоятельным артистом, 
у него не было никакой 
нужды выступать. Но 
он пел до последней ми-
нуты. Или Эдита Пье-
ха... Она только недавно 
перестала выступать. Но 
делала это, даже когда 
по состоянию здоровья 
ей приходилось петь 
сидя в кресле. И публика 
приходила ее послушать. 
Если зритель идет, зна-
чит, он хочет видеть ку-
мира даже так - в кресле.

Лидия Мезина

Что на самом деле случилось с Инной Выходцевой?

«Нельзя 
издеваться над 

артистом!»
Певец Николай Носков, который до сих пор 

не восстановился после инсульта, сорвал 
собственный концерт в Перми. Зрители 

уверяют, что он появился 
на сцене в плачевном состоянии, 

спел только пару песен и удалился.

К
А

Д
Р

 И
З

 Ф
И

Л
Ь

М
А 

«М
О

С
КВ

А 
С

Л
ЕЗ

АМ
 Н

Е 
В

ЕР
И

Т»

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

Е.
 С

ТУ
К

А
Л

И
Н

/Т
АС

С



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА9(1522)
22 февраля 2023 года
www.mirnov.ru

Актер, осужденный за смертельное ДТП на 7 лет, неожиданно 
отозвал свое прошение о смягчении наказания, хотя давно 
добивался этого всеми возможными средствами. Что же 
произошло?

Юристы Михаила Ефремо-
ва объявили о том, что будут 
добиваться смягчения нака-
зания сразу, как только актер 
оказался в колонии. Они уже 
подавали соответствующие 
прошения, но в ответ прихо-
дил отказ. Очередную попыт-
ку скостить срок предприняли 
в прошлом году. Суд вот-вот 
должен был рассмотреть и это 
ходатайство, причем шансы 
на положительное решение 
были высоки. Ефремов успел 
накопить богатый багаж сво-
его рода заслуг: он отличается 
примерным поведением, удар-
но трудится в пошивочном 
цехе, принимает самое дея-
тельное участие в культурных 
мероприятиях, ставит спек-
такли и снимает короткоме-
тражные фильмы для тюрем-
ных конкурсов... Поэтому ему 
действительно в ближайшее 
время могли заменить отсидку 

в колонии на исправительные 
работы, которые, кстати, он 
мог отбывать и в театре. Но 
Ефремов внезапно отозвал 
прошение, чем многих озада-
чил. Звездный адвокат Андрей 
Алешкин предположил, что 
«решение отозвать ходатай-
ство могло быть продиктовано 
неофициально поступившей 
информацией, что прошение 
не удовлетворят». Однако 
юрист Оксана Гурина считает, 
что все гораздо проще:

- Летом этого года у Миха-
ила Олеговича появится за-
конная возможность подать 
другое прошение - на условно 
досрочное освобождение. Это, 
конечно, гораздо лучше, чем 
просто смягчение наказания. 
А получить и то и другое не-
возможно. Если его прошение 
о смягчении наказания сейчас 
было бы удовлетворено, то 
дело получило бы иную ква-
лификацию и соответственно 
дата, с которой можно было 
бы просить еще и об УДО, 
отодвинулась бы. Более того, 
актеру пришлось бы заново 
зарабатывать положитель-
ные характеристики. Я думаю, 
что кто-то разъяснил актеру, 
что стоит еще немного подо-
ждать, потерпеть, накопить 
еще какое-то количество за-
слуг, чтобы летом спокойно 
подать на УДО.

М.Н.

«Чебурашка» собрал в 
прокате уже больше 6 млрд 
рублей. Потому что народ на 
него валом валит - целыми 
семьями. Может, зря? Во вся-
ком случае депутат Госдумы, 
актер Дмитрий Певцов счи-
тает, что это кино может на-
нести детям непоправимый 
вред, потому что тихой сапой 
продвигает ЛГБТ-повестку и 
расшатывает устои:

- Если авторы, создатели 
пишут 6+ - это все-таки ди-
версия. Я не уверен, что они 
думали о диверсии, но эта 
трансгуманистическая иде-
ология, которая 30 лет у нас 
обитает, она полностью со-
средоточена в этом фильме. 
И мы смеемся над тем, что 
Чебурашка называет дядю 
Гену мамой. Вроде как смеш-
но, да? А для детей это та-
кой маленький сигнальчик, 
что папа, мама - не имеет 
значения. Мужчина может 
быть и мамой. Вот такие вот 
звоночки незаметные, как 
бы невидные. Я уж не гово-
рю про пошлость и откро-
венные, собственно говоря, 
придуманные и нелицепри-
ятные истории внутри семьи.

Не успел народ обсудить 
эту сокрушительную рецен-
зию, как подоспела свежая 
тема для дискуссии: детский 
омбудсмен по Республике 
Татарстан Ирина Волынец 
обратила внимание на шоу 
«Голос. Дети», очередной се-
зон которого уже завершил-
ся. В следующем сезоне, по 
мнению Волынец, надо обя-
зательно заменить настав-
ников. Потому что те, кото-
рые есть - Баста, Егор Крид 
и МакSим, - это «пособники 
сатанизма», люди «сомни-
тельной сексуальной ориен-
тации и вокальных данных, 
жуткие наколки, мужчины 
с накрашенными ногтями и 
уж точно совсем недетским 
репертуаром».

- Эту передачу смотрят 
миллионы детей, участники 
съезжаются со всей России, 
- отметила Волынец. - Зри-
тели голосуют, переживают. 
Какое сознание закладыва-
ют шоу с подобными настав-
никами? Вместо воспитания 
в детях прекрасного и добро-
го, они дезориентируют их и 
подталкивают к пропасти.

Получается, что «Голос. 
Дети» - тоже диверсия. В свя-
зи с этим чиновница пообе-
щала обратиться в «компе-
тентные органы». Но вполне 
вероятно, что компетентные 
органы вскоре будут про-
сто завалены работой, если 
вот так придирчиво, деталь-
но разбирать все фильмы, 
телешоу, спектакли... Стоит 
ли препарировать каждую 
реплику, рассматривать чу-
жие татуировки и ногти? Не 
перебор ли или это действи-
тельно важно, потому что 
«дьявол кроется в деталях»?

- Певцов в какой-то сте-
пени прав, - говорит теле - и 
радиоведущая Алла Довла-
това. - Хотя я посмотрела 
«Чебурашку» с большим 
удовольствием. И даже два 

раза! С детьми. И нам по-
нравилось. Но тот момент, 
когда Чебурашка назвал ге-
роя Сергея Гармаша мамой, 
меня, честно говоря, тоже 
резанул. Я не придала этому 
значения, потому что понят-
но, что сценаристы имели в 
виду: кого малыш первым 
увидел, того считает именно 
мамой. Ассоциация такая. 
Но если бы Чебурашка ска-
зал папа, то это было бы, на-
верное, правильнее. Может 
быть, они (создатели филь-
ма. - Ред.) в подмене поня-
тий нашли какой-то юмор... 
Не знаю. Но повторюсь, что 
Певцов в какой-то степени 
прав в своих претензиях. То, 
что мы услышали, в тради-
ционном обществе непра-
вильно. И мне нравится, что 
у нас так бдят за недопусти-
мостью пропаганды ЛГБТ, 
что наше государство дей-
ствительно сохраняет тра-
диционный уклад. Мне нра-
вится, что у нас твердо стоят 
на этой позиции: мама - это 
женщина, папа - это муж-
чина, и по-другому быть не 
может. По-другому никогда 
не было и никогда не будет, 
если речь идет о здоровом 
обществе... А вот что касает-
ся претензий к наставникам 
шоу «Голос»... Ну ставить им 
в вину накрашенные ногти, 
татуировки - это мракобе-
сие, конечно. Ни маникюр, 
ни пирсинг, ни татуировки не 
имеют никакого отношения 
к внутреннему содержанию 
человека, к его морально-
му облику. Если человек 
талантлив, то пусть у него 
хоть все тело будет в татуи-
ровках! А тот же Баста, на 
мой взгляд, талантливый. 
И - главное - честный. Я за 
его командой наблюдала с 
самым большим интересом. 
Потому что он берет себе 
действительно одаренных 
деток. В то время как другие 
наставники могут более ода-
ренного ребенка по каким-
то неведомым причинам от-
сеять. Конечно, в этом шоу 
все детки замечательные. 
Но чего уж греха таить - есть 

очень яркие и не очень. И 
когда самых ярких выкиды-
вают и берут менее выдаю-
щихся, то возникает вопрос: 
а почему? А не проплачены 
ли те, кого оставили? У меня 
как у зрителя возникает та-
кое ощущение. И это ощу-
щение никогда не возникало 
в случае с командой Басты. 
Он принципиальный и очень 
мудрый наставник, поэтому 
дело не в татуировках.

- У художников, творцов 
должна быть колоссальная 
ответственность за то, что 
они производят, особенно 
сейчас, - говорит актриса Ок-
сана Сташенко. - И, конечно, 
цензуру надо подключать, 
прежде всего свою, внутрен-
нюю. Я не могу оценивать 
слова Дмитрия Певцова, это 
его мнение. Но ведь логично 
было бы, чтобы Чебурашка 
назвал Гармаша папой... Я по-
нимаю, что это шутка. Но не 
все шутки сейчас уместны. А 
что касается «Голоса», в том 
числе детского... Я не буду 
так категорична, как омбуд-
смен из Татарстана. Но мне 
тоже кажется, что есть, на-
верное, смысл приглашать не 
тех, кто на хайпе, а людей с 
музыкальным образованием, 
уважаемых. Есть ведь ком-
позиторы, дирижеры и ис-
полнители более серьезные, 
чем те, кто сидит в красных 
креслах. Я не очень понимаю 
выбор Первого канала. И 
вообще бы насчет всех этих 
шоу высказалась... Вот для 
чего на телевидении тратят 
деньги на такие субстанции 
(я не могу назвать это ни 
шоу, ни концертом), как, на-
пример, «Маска», или когда 
вместо артиста «выступает» 
голограмма? Почему на эти 
деньги не снять, например, 
фильм про какого-нибудь 
учителя и снять так, чтобы 
учитель был вознесен на 
пьедестал? Почему не снять 
фильм о любви к своей стра-
не? А снимают эти дурацкие 
шоу, которые уже почти ни-
кто не смотрит! Неуместна 
сейчас развлекаловка...

Лидия Мезина

Танцующие вокалисты, Синяя Борода без бороды и 
неожиданный хеппи-энд!.. В Красноярском театре оперы и 
балета им. Хворостовского состоялась зрелищная премьера 
комической оперы Жака Оффенбаха «Синяя Борода». 

На сцене красноярского 
театра зрители увидели со-
временную интерпретацию 
знаменитого произведения 
Оффенбаха. В постановке 
действие перенесено на ки-
ноплощадку. А сама история 
напоминает романтическую 
комедию в духе узнаваемых 
киношлягеров. 

Фабула заключается в том, 
что Синяя Борода (ни намека 
на бороду у героя) - крупный 
делец, киномагнат, ежегодно 
женится, а ровно через год рвет 
отношения с супругой, быстро 
находя ей замену, воображая, 
что неуязвим для такого силь-
ного чувства, как любовь. На 
шестой девушке он решает 
остановиться, поскольку по-
настоящему влюбляется...

«Синяя Борода» - без преу-
величения уникальная в своем 
роде постановка. Ведь опера в 
классическом своем проявле-
нии - это, образно говоря, ста-
тичный артист, который ис-
полняет красивые арии. А тут 
ведущие вокалисты - они же 
и танцоры, то есть все очень 
динамично, ярко. Кроме того, 
авторам захотелось поменять 
историю, модернизировать ее. 
И опера буквально заиграла 
по-новому. В репликах геро-
ев проскакивают узнаваемые 
всеми фразы персонажей зна-
менитых кинокартин, таких 
как «Весна» Александрова, 
«Красотка» Маршалла, «Иро-
ния судьбы...» Рязанова. 

После просмотра «Синей 
Бороды» возникают ощуще-
ние легкости, светлое роман-
тическое настроение. Красно-
ярск наглядно демонстрирует, 
что великолепные премьеры 
совершенно новой формации 
дают не только на подмостках 
столичных театров. 

Ирина Иванова

Почему Ефремов решил 
остаться за решеткой?

«Чебурашка» и детский 
«Голос» опасны?
Фильм про симпатичного ушастика, который все дружно 
хвалили, на днях был неожиданно обозначен 
как «диверсия». А шоу юных талантов внезапно получило 
статус пристанища сатанистов...

За «Синей Бородой» - 
в Красноярск!
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«Это только начало»
- Ольга, с какими же мыс-

лями подошли к полукруглой 
дате?

- Отличный у меня в этом 
году юбилей, даже дважды 
отличный - мне нравится эта 
дата. В ней есть какой-то за-
дор, какая-то школьная изю-
минка - хочется же, чтобы 
твои дети учились на отлично.
Как когда-то мои родители хо-
тели, чтобы я училась только 
на пятерки.

- У вас ведь в этом году две 
важные даты…

- Да, вторая моя дата - 40 
лет творческой деятельно-
сти, потому что первую свою 
главную роль я сыграла, когда 
мне было 15. Это был фильм, 
который назывался «И повто-
рится все…». Режиссер в меня 
поверил, что-то почувство-
вал в подростке, в школьнице 
15-летней, какую-то искорку 
увидел и подарил мне мою 
профессию. Потому что с того 
момента я только и думала 
о том, что надо сделать, что-
бы стать профессиональной 
актрисой. В то же время, не 
сказав родителям, я из англий-
ской спецшколы перешла в 
театрально-литературную. У 
нас были прекрасные педаго-
ги, которые научили думать, 
анализировать. Уже после 
этого я поступила во ВГИК 
к замечательным мастерам 
Сергею Федоровичу Бондар-
чуку и Ирине Константинов-
не Скобцевой. Потом было 
много-много фильмов, потом 
я служила в Театре Советской 
Армии. И это все стало такой 
платформой, по которой меня 
узнали и знают до сих пор. 
ВГИК сотворил из меня ак-
трису, Сергей Бондарчук, отпу-
ская меня на очередной фильм,  
говорил: «Посмотришь на себя 
на экране и поймешь, как не 
надо играть». И он был дей-
ствительно прав! До сих пор я, 
видя себя на экране, понимаю, 
как не надо играть или что я 
сделала не так. Важно пребы-
вать не в слепой любви к са-
мой себе, а наоборот, быть не-
много недовольной, работать 
над собой и идти вперед.

- Цифра 55 - кра-
сивая, безусловно. 
А что скажете про 
этот возраст?

- 55 лет - это не ру-
беж, это только на-
чало. Да, я не скажу, 
что все впереди, но я 
уверена, что многое 
еще впереди. Уверена, что у 
меня будет еще множество ин-
тересных проектов и в театре, 
и в кино. Я всегда с открытой 
душой жду, когда придет что-
то новое. 55 - это отличный, 
прекрасный возраст! Главное, 
что я ни о чем не жалею. Это 
моя жизнь, которая соткана из 
моего выбора, из советов моих 
близких, из тех людей, с кото-
рыми я сотрудничала, с кото-
рыми снималась, с которыми 
работала и с которыми служу 
в театре…

Барышни и злодейки
- Поначалу вы играли та-

ких романтичных и возвы-
шенных барышень…

- Да, в советский кинемато-
граф я вошла как лирико-ро-
мантическая героиня. Такая 
светлая, чистая. И действи-
тельно какое-то время игра-
ла эти роли с удовольствием. 
Это было здорово! Но все мы 
взрослеем, получаем от жиз-
ни какую-то информацию, 
оступаемся, у нас бывают 
ошибочные решения, жизнь 
так или иначе ставит какие-то 
подножки. И быть все время 
лирико-драматической ге-
роиней просто невозможно. 
Я уже другой человек, более 
опытный. Да и сейчас уже 
ролей таких в кино не предла-

гают. Играю больше 
мам, каких-то злоде-
ек, героинь, не тер-
пящих возражений, 
и так далее... Что ка-
сается отрицатель-
ных ролей, то пре-
жде, чем сыграть 
такую героиню, 

ее надо понять, 

принять и полюбить. Понять, 
почему она совершала те или 
иные поступки, что ее приве-
ло к тому, что она стала таким 
ужасным человеком...

- С каким фильмом, по-
вашему, должна ассоцииро-
ваться Ольга Кабо?

- Я бы не хотела, чтобы 
моей визитной карточкой 
был единственный какой-то 
фильм, чтобы люди говори-
ли: «А, это та, которая сни-
малась вот там…» Я считаю, 
что актриса Ольга Кабо - это 
галерея образов, потому что 
каждая роль - это частичка 
меня. Отрицательная или по-
ложительная, драматическая, 
комедийная - это та палитра 
актерских красок, которая 
есть в моем арсенале.

- А есть у вас любимые 
фильмы или роли?

- Таких фильмов много. 
Фильмов, воспоминания о ко-
торых для меня до сих пор бо-
лезненны…

- Почему? 
- Оттого, что я больше ни-

когда не вернусь на эту съе-
мочную площадку, от того, 
что никогда не смогу общать-
ся больше с этими режиссера-
ми. Например, я часто говорю 
о том, что моя любимая роль 
- в фильме Льва Александро-
вича Кулиджанова «Умирать 

не страшно». Льва Алексан-
дровича уже нет, и Георгия 
Георгиевича Тараторкина, с 
которым я снималась, тоже 
уже нет - есть только воспо-
минания, что я прикоснулась 
к великому человеку и вели-
кому искусству. Потому что 
когда человек такого уровня 
культуры дает тебе советы на 
съемочной площадке, то это 
незабываемо! Есть еще лю-
бимый фильм «Варшавская 
битва 1920 года». Для меня 
это была очень интересная 
работа. Я снималась в Поль-
ше, у меня была роль без слов, 
потому что моя героиня дала 
обет молчания. Я помню, как 
работала над этой ролью, как 

мы ее с режиссером разбира-
ли, как он советовал обяза-
тельно думать про себя о том, 
что думала бы моя героиня и 
какие бы диалоги она вела. И 
у меня с тех съемок сохрани-
лась тетрадь, которая была 
исписана внутренними моно-
логами моей героини. 

«Ни в чем себе 
не отказываю!»
- Вашему сыну Виктору - 

10 лет, дочери Татьяне - 24 
года. Расскажите, чем они 
увлекаются?

- Сын учится в школе, и 
пока рано говорить о выборе, 
например, будущей профес-
сии.Что касается Татьяны, то 
с раннего детства она была 
очень творческой личностью: 
танцевала, занималась вока-
лом, играла в кино. Так у нее в 
жизни появилась Московская 
государственная академия хо-
реографии при Большом теа-
тре, потом - балетмейстерский 
факультет в ГИТИСе, так она 
пришла в театр и поставила 
свой балет. А потом, когда 
была пандемия, она поступи-
ла в магистратуру факульте-
та психологии МГУ и сейчас 
серьезно увлечена этой от-
раслью. Мы не можем загады-
вать, какой человек выберет 
себе путь. Если человек ищет 
себя, то пусть будет счастлив, 
чтобы сам себя уважал за при-
нятые решения. Я очень рада, 
что она - такой глубокий че-
ловек, который в итоге пошел 
не по моим стопам. Но в лю-
бом случае для меня главное, 
чтобы дети были счастливы.

- Ну и нельзя не сказать, 
что вы, как всегда, прекрас-
но выглядите! Есть какие-
то секреты красоты?

- Спасибо за комплимент, 
мне очень приятно! С одной 
стороны - я, конечно, ничего 
не делаю сверхъестествен-
ного для того, чтобы быть 
такой, какая я есть. С другой 
- я за собой ухаживаю и ста-
раюсь идти в ногу со време-
нем. Потому что постоянный 
грим, перелеты, софиты… Я 
пользуюсь профессиональной 
косметологией, эстетической 
косметологией. Спортом я 
тоже люблю заниматься, но 
у меня на это практически 
нет времени, так что остает-
ся только конный спорт. Но 
все равно я пытаюсь поддер-
живать себя в форме. И уже 
лет 30 я - в одной весовой ка-
тегории. Считаю, что главное 
здоровье - когда у организма 
нет шока от того, что ты по-
правляешься или худеешь. У 
меня было только два серьез-
ных набора веса - это когда 
я была дважды беременна, 
Танечкой и Виктором. А так 
мне легко, когда я легкая. Ког-
да чуть-чуть поправляюсь, то 
сразу стараюсь вернуть свой 
прежний вес. Хотя в жизни я 
себе ни в чем не отказываю: 
люблю и острое, и соленое, и 
торт «Наполеон», и пельмени 
- я люблю все! Но когда знаю, 
что мне надо подготовиться к 
роли, выйти на сцену в корсе-
те, то два дня придется немно-
го потерпеть. Например, есть 
разные системы соков, смузи, 
которые ты пьешь и возвра-
щаешься в свой вес. Что каса-
ется пластической хирургии, 
то я стараюсь оставаться са-
мой собой. Хочу, чтобы все ви-
дели мои эмоции. Что подаре-
но природой - надо просто это 
поддерживать и сохранять. Я 
никогда не буду 18-летней, но 
я никогда и не скрывала сво-
его возраста. Я живу в гармо-
нии с собой и понимаю, что 
есть возрастные изменения. 
Мне нравится, как я мудрею…

Анна Соколова

Ольга КАБО: 

«Мне нравится, 
как я мудрею»
Молодая, все такая же красивая… И между тем за плечами уже около 
сотни ролей. Да, верится с трудом, но актриса с имиджем круглой 
отличницы недавно отметила отличную дату. Накануне 55-летия 
Ольги Кабо нам удалось встретиться с ней и поговорить на разные 
темы: и о ролях, и о жизни. И даже о том, как ей удается всегда быть 
такой обаятельной и привлекательной…

В фильме «Миллион 
в брачной корзине», 
1985 г.

Дочь была балериной, 
а стала психологом Сыну Вите 

сейчас 
10 лет
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Вы никогда не задумы-
вались над тем, на какие 
средства большевики 
вели подрывную деятель-
ность, готовя стартовую 
площадку для государ-
ственного переворота, 
совершенного в июле - 
октябре 1917 года? Ответ 
на этот вопрос звучит се-
годня очень злободневно.

Партийных взносов кро-
хотной РСДРП(б) не хвати-
ло бы даже для содержания 
за границей ее лидеров. И 
потому партия принимала 
пожертвования от «прогрес-
сивных капиталистов». В 
1903-1905 годах «кошельком 
партии» был текстильный 
магнат Савва Морозов. Ка-
тализировала спонсорство 
гражданская жена Горького 
- актриса Мария Андреева. 
Ленин ее почтительно звал 
«товарищ Феномен». Само-
убийство Морозова в мае 
1905 года покрыто туманом, 
но 100 тысяч рублей по стра-
ховому полису Мария пере-
дала большевикам. Эстафе-
ту «спонсорства» подхватил 
мебельный фабрикант Н. 
Шмит: он засветился на пре-
сненских баррикадах и попал 
в кутузку, где умер при стран-
ных обстоятельствах. На-
следство досталось брату и 
сестрам, но ненадолго - касса 
большевиков увеличилась на 
280 тысяч рублей.

Но денег все равно ката-
строфически не хватало. И 
вот юный грузин, позаим-
ствовав псевдоним Коба у 
благородного разбойника из 
повести Александра Казбеги 
«Отцеубийца», занялся изъяти-
ем награбленного у империи и 
буржуев. Вспоминая юность, 

Сталин любил называть себя 
«чернорабочим революции».

Основной революцион-
ной задачей Кобы стала «об-
работка» нефтяных магна-
тов, включая Нобеля. Рэкет 
осуществлялся по-тихому: за 
угрозу поджечь или взорвать 
нефтехранилища отступные 
поступали исправно. Самым 
известным «эксом» стало на-
падение 26 июня 1907 года на 
Эриванской площади в Тифли-
се на банковский фаэтон. Уби-
ли трех охранников, ранили 
50 человек. Кобу в плечо уда-
рила повозка, и рука осталась 
«сухой». Похитили 250 тысяч 
рублей, но больше половины 
суммы была в переписанных 
500-рублевых купюрах, и при 
их размене даже за границей 
арестовали будущих наркомов 
Н. Семашко и М. Литвинова.

Формально осуждая тер-
рор, Ленин заявил, что это 
не касается изъятия средств 
у эксплуататоров на дело 
революции. Он учил: «Надо 

устроить так, чтобы ответ-
ственность ни в коем случае 
не падала на нашу партию... 
человек скорее умрет, чем в 
случае ареста откроет прав-
ду». Железный Камо, аресто-
ванный за бандитизм, даже 
под пытками симулировал 
сумасшествие.

Деньги для переворота
Историки доказали, что 

Ленин и Троцкий организо-
вали Октябрьский переворот 
на деньги кайзеровской Гер-
мании и американских бан-
киров. Марки Ленин сам не 
«трогал», этим занимался его 
доверенный Парвус. О Фев-
ральской революции Ленин 
узнал из швейцарских газет, 
но дорога в Россию была за-
крыта. Германский Генштаб 
перевез Ленина и его сорат-
ников через территорию во-
юющей с Россией страны в 
опломбированном вагоне в 
нейтральную Швецию.

В том, что Ленин герман-
ский агент, у Временного пра-
вительства сомнений не было, 
но Керенский решился на его 
арест только после неудачно-
го летнего большевистского 
восстания, и тот успел бежать 
в Финляндию. А в это время 
немецкие деньги для больше-
виков, как говорят историки, 
в Россию возили мешками - 
на «революцию», так сказать. 
Переворотом рулил Троцкий, 
который свою «долю» на 
разрушение России получил 
в мае 1917-го в Америке. Он 
просто очаровал банкиров-ев-
реев. США вступили в войну, 
когда ее результат был оче-
виден, и на особые дивиден-
ды не рассчитывали. «Новая» 
Россия должна была отка-
заться от выплат долгов, что 
повысило бы экономическую 
значимость Штатов, поэтому 
Октябрьский переворот ку-
рировал лично директор Фе-
дерального резервного банка 
У.  Томпсон.

Бизнес 
по-большевистски

После разгрома армии Ту-
хачевского на Висле в 1920 г. 
и полного «отлучения» от 
Европы рассчитывать СССР 
мог только на США. Это оз-
начало, что социалистиче-
ская Россия должна была вер-
нуть деньги, выданные в свое 
время Троцкому. Ну и немец-
кие миллионы тоже нужно 

было возвращать - должок! 
Дело оставалось за малым: 
найти огромные деньги и соз-
дать легальный механизм их 
возврата.

Для этого Наркомат путей 
сообщения, который возгла-
вил Троцкий, в конце 1920-го 
заключил контракт со швед-
ской фирмой «Нидквист и 
Хольм» на поставку РСФСР 
1000 паровозов. Что любопыт-
но, и немецкие деньги боль-
шевикам на переворот шли 
во многом через эту очень 
шуструю страну, и возвращать 
решили таким же образом: 
Швеция не воевала более 100 
лет, но приспособилась зара-
батывать на войнах соседей. 
Для сокрытия финансовой 
сути контракта он не мог не 
быть абсурдным: цена парово-
за вдвое превышала мировую, 
была произведена не только 
предоплата, но и выделена 
ссуда. А исполнение заказа 
растянули на пять лет - страна, 
говоря современным языком, 
превратилась в хаб и занима-
лась не только изготовлением 
паровозов, но и распределени-
ем огромных сумм «лишних» 
денег, идущих, надо понимать, 
в США и Германию. О Пути-
ловском заводе, до войны вы-
пускавшем 200 локомотивов, 
пролетарское правительство 
даже не вспомнило.

Финансово-политическую 
задачу контракт решил. Не-
предусмотрительный журнал 
«Экономист» в 1922 году на-
печатал статью о его несураз-
ности. Владимир Ильич лич-
но дал приказ Дзержинскому 
указать место шпионам и 
прислужникам Антанты. На 
их счастье, в Питере форми-
ровался «философский паро-
ход», и журналистам на нем 
нашлось место...

Павел Медведев

Вот и сегодня мы должны 
вспомнить о величии подвига 
наших дедов и прадедов, ко-
торые были готовы пожерт-
вовать жизнями ради своей 
страны, своего народа, его 
будущего, ради нас с вами! 
И сегодня под Луганском с 
фашистами наверняка сра-
жаются прямые потомки и 
близкие родственники тех 
пацанов и девчонок, которых 
немцы убили и сбросили в 
шурф шахты. Заметьте, так 
же большевики уничтожили 
царскую семью…

Безусловно, Фадеев про-
славил молодогвардейцев. 
Но это подвиг не книжный. 
Хотя бы потому, что крас-
нодонцы - не единственные 
герои-подпольщики, сражав-
шиеся с фашистами во вре-

мя Великой Отечественной 
вой ны. Вот и давайте продол-
жим разговор о «Молодой 
гвардии» рассказом о другом 
подвиге, совершенном моло-
дыми людьми на оккупиро-
ванной врагом территории. 
Будем помнить своих героев, 
и это наверняка приблизит 
нашу новую победу над фа-
шизмом!

Орел и его команда
В ноябре 1956 года на Паве-

лецком вокзале в Москве был 
арестован, а потом приговорен 
к смертной казни Дмитрий 
Иванов, который был стар-
шим следователем полиции в 
оккупированном Людинове, 
небольшом городе Калужской 
области. Открытый судебный 

процесс над изменником Ро-
дины, который несколько лет 
скрывался под чужим именем, 
раскрыл детали самоотвер-
женной борьбы комсомольцев 
с фашистами и обстоятельства 
их гибели…

В августе 1941-го Людинов-
ский райком партии сформи-
ровал партизанский отряд. Но 
надо было иметь надежных 
людей и в городе - «глаза и 
уши». Эту задачу и возложи-
ли на молодежную группу 
под руководством 16-летнего 
Алексея Шумавцова, замести-
теля секретаря комсомоль-
ского комитета школы (кон-
спиративная кличка - Орел). 

Алексей устроился элек-
триком на локомобильный 
завод. Созданная им группа 
подпольщиков работала по 

нескольким направлениям: 
сбор данных, агитация сре-
ди населения, диверсии и 
выявление предателей. Но 
главное - разведка. Подполь-
щики собирали сведения о 
перемещениях немецких 
войск в прифронтовой по-
лосе, местах размещения 
складов боеприпасов и го-
рючего, оборонительных 
сооружениях. После этого 
советская авиация наносила 
прицельные удары. Ребята 
также помогали советским 
военнопленным, а несколь-
ким из них помогли бежать 
и переправили в отряд. Про-
водили и диверсии: взорвали 
мост, уничтожили электро-
станцию и склад горючего, 
подорвали десятки грузовых 
машин врага.

Стали героями
Подпольщики привлекли 

на свою сторону комсомольца 
П.  Соцкого, работавшего на 
Людиновском заводе по ре-
монту немецкой техники. Но 
тот выболтал всю информа-
цию начальнику цеха Ф. Гри-
шину, который сразу же донес 
в полицию.

28 октября 1942 г. начались 
аресты. На допросах юные па-
триоты подвергались жесто-
ким пыткам. 10 ноября 1942 
года после зверских издева-
тельств на окраине Людинова 
Шумавцов был казнен окку-
пантами. Его тело обезглавили. 
12 октября 1957 года Шумавцов 
посмертно получил звание Ге-
роя Советского Союза…

Лидия Гусарова

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?
В годы войны в оккупации действовали десятки молодежных подпольных организаций

БОЛЬШЕВИСТСКАЯ КАССА: 
истоки переворота

Подвигу молодогвардейцев только что исполнилось 80 лет. Самое время вспомнить об 
этих, по сути, детях: в годину тяжелейших испытаний Великой Отечественной в один 
строй с нашими бойцами стали русские генералы и адмиралы, их имена получили 
высшие боевые награды. А над Москвой в самый тяжелый момент по приказу Стали-
на несколько кругов сделал самолет с Казанской иконой Божией Матери.

Подпольщиками 
стали 220 тысяч 
советский людей
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Можно ли в будущем 
избежать катастро-
фических землетря-
сений, как в Турции 
и Сирии, или хотя бы 
свести к минимуму 
количество жертв?

Унесшие десятки 
тысяч жизней земле-
трясения в Турции и 
Сирии уже сравнили со 
взрывом 500 атомных 
бомб по силе разруши-
тельного воздействия. 
Катастрофа тут же об-
росла слухами и тео-
риями заговора. Мол, 
землетрясения вызва-
ны искусственно. С по-
мощью тектонического 
оружия, направленных 
ядерных взрывов или 
американской техно-
логии HAARP. Перед 
самим землетрясением 
жители Турции виде-
ли странное свечение 
в небе. Именно это и 
вызвало подозрение, 
что использовались за-
секреченные техноло-
гии HAARP. Отрицать 
странные голубые огни 
в небе не получится: они 
попали на уцелевшие 
камеры видеонаблюде-
ния.

Сами же американцы 
указывают, что назва-
ние HAARP переводит-
ся как «программа высо-
кочастотного активного 
исследования полярных 
сияний» и вообще ни-
какого отношения к 
сейсмической активно-
сти не имеет. Что же до 
странных голубых ог-
ней в небе, этому фено-
мену уже есть название 
- «огни землетрясения». 
Их замечали и ранее 
перед самым началом 
крупных землетрясений 
в разных частях света. 
Ученые объясняют 
феномен резким вы-
бросом в атмосферу от-
рицательно заряженных 
ионов газов из разломов 
земной коры.

Конспирологи так-
же утверждают, что 
оружие, способное вы-
зывать землетрясе-
ния, есть у русских и у 

американцев. Тем не 
менее ученые и прави-
тельства разных стран 
опровергают само су-
ществование тектони-
ческого оружия. Оно 
еще не разработано. И 
не факт, что будет раз-
работано в будущем.

Версия о том, что 
дрожь Земли вызвана 
участившимися испыта-
ниями ядерного оружия 
на полигонах или даже 
направленным ядерным 
взрывом с целью вы-
звать катастрофу в Тур-
ции, тоже подвергается 
критике. Люди пока не 
научились предсказы-
вать, где аукнется взрыв, 
в какой точке Земли и 
к каким последствиям 
это приведет. А вот то, 
что Турция находится в 
сейсмически опасной 
зоне, - это давно из-
вестный факт. Как и 
то, что дома строились 
с нарушениями. Ту-
рецкие власти начали 
задерживать подозре-
ваемых в махинациях 
при строительстве. 

Можно ли было 
предупредить людей 
заранее? Северо-За-
падный университет 
штата Иллинойс не-
давно разработал но-
вую модель предска-
зания землетрясений. 
Программа учитыва-
ет полную историю 
подобных катастроф, 
чтобы лучше про-
гнозировать будущее. 
Она содержит долго-
временную «память» 
Земли о напряжении 
в тех или иных текто-
нических плитах, по-
добных Аравийской 
плите. Но не факт, 
что это сработает.

В декабре 2022 
года в Калифорнии 
(США) произошел 
подземный толчок 
магнитудой 6,4 бал-
ла. А запущенная 
там три года назад 
система раннего опо-
вещения ShakeAlert 
не смогла опера-
тивно среагировать. 
Людям не хватило 
времени на эвакуа-

цию. Но масштабных 
жертв удалось из-
бежать потому, что 
это было днем: люди 
успели выбежать из 
зданий. И потому, что 
дома в Калифорнии 
строят сейсмоустой-
чивые.

Если чувствуете 
толчок, нужно сра-
зу хватать детей и 
домашних живот-
ных и выбегать на 
улицу. Не стоит тра-
тить время на съем 
раскачивающихся 
люстр или поиск до-
кументов, которые 
можно восстано-
вить позже. Жизнь 
дороже!

Олег Павлов

Тектоническое оружие 
и модель прогнозирования 
землетрясений
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Человек с древних 
времен занимается вы-
ведением животных. 
В результате потом-
ки гордых и сильных 
волков превратились в 
храпящего мопса или 
карманную чихуахуа. 
И вот китайские гене-
тики решили ускорить 
многовековой процесс 
отбора и начали просто 
штамповать животных-
клонов. В 2022 году одна 
из китайских биотехно-
логических компаний 
создала первого в мире 
клонированного аркти-
ческого волка. А в се-
верном китайском пор-
товом городе Тяньцзинь, 
который расположен в 
зоне экономического и 
технологического раз-
вития, скоро появится 
армия клонированных 
коров. Завод по воспро-

изводству клонов коро-
вы-рекордсменки, спо-
собной приносить до 18 
тонн молока за год, на-
чала строить корпора-
ция Boyalife. Это будет 
крупнейшая на земном 
шаре фабрика клонов.

Этот эксперимент на-
чался еще в прошлом 
году в Университете 
Шаньси. Китайские уче-
ные объездили всю КНР 
и всюду брали образцы 
генетического материа-
ла самых молочных ко-
ров. Выбрали лучшую, 
наиболее перспектив-
ную. С помощью метода 
переноса ядер сомати-
ческих клеток ученые 
создали 120 клонирован-
ных эмбрионов «супер-
коровы», которые затем 
поместили внутрь сур-
рогатных коров. Телята-
клоны родились в один 

день - 23 января 2023 
года в городе Лингву, в 
канун китайского Но-
вого года. Все телята 
женского пола. При-

чем у них точно 
такое же, как 

у мамы-
« с у п е р -
коровы», 

располо-
жение тем-
ных пятен 
на светлой 

шкуре: они 
черно-белые. 

Такое впечатле-
ние, что 120 телят 

распечатали на принте-
ре: они точные копии 
друг друга.

Теперь эксперимент 
масштабируют на фа-
брике клонов в Тяньцзи-
не. Цель - создать стадо 
из 1000 «суперкоров», по-
том постепенно довести 
его до миллиона голов. 
Это снизит зависимость 
Китая от зарубежных 
поставок. На данный мо-
мент около 70% дойных 
коров в КНР завозят из-
за рубежа, в том числе из 
стран ЕС. Но отношения 
с США и их европейски-
ми сателлитами портят-
ся не по дням, а по часам. 
И, наученные опытом 
России, китайцы спешат 
воплотить в жизнь свою 
реальную, а не липовую 
программу импортоза-
мещения. 

В Поднебесной в по-
следние годы заметно 

возросло потребление 
говядины. Китайцы ста-
ли более зажиточными 
и чаще позволяют себе 
сочные стейки и блюда 
из мяса. Так что рядом 
с фабрикой клонов мо-
лочных коров в бли-
жайшие годы может по-
явиться фабрика клонов 
коров мясных пород.

О г л у ш и т е л ь н ы й 
успех имело ранее кло-
нирование в КНР пса-
артиста по кличке Джус, 
который снялся в десят-
ке китайских фильмов 
и мыльных опер. Двор-
няжка Джус, несмотря 
на беспородность, отли-
чался исключительной 
сообразительностью 
и артистическими спо-
собностями. Дресси-
ровщик пса Хэ Цзюнь 
оформил образ этой 
собаки в качестве ин-
теллектуальной соб-
ственности и заказал 
компании Sinogene 
клон Джуса. Ученые из-
влекли ДНК из образца 
кожи Джуса, оплодот-
ворили яйцеклетку, и 
суррогатная мать роди-
ла Литл-Джуса. Теперь 
Литл-Джус, клон Джу-
са, успешно снимается в 
китайских сериалах.

Опасный сигнал для 
голливудских звезд и 
прочих знаменитостей. 
Неужели их тоже мож-
но легко заменить кло-
нами?

Ольга Поплавская
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Это позволит пара-
лизованным и паци-
ентам с тяжелыми 
дегенеративными 
заболеваниями снова 
общаться.

Печатать слова в ком-
пьютере и соцсети без 
помощи пальцев, только 
силой одного разума - это 
уже не далекая фанта-
стика, а завтрашний день. 
Группа инженеров и уче-
ных из компании Precision 
Neuroscience работает 
над созданием корково-
го интерфейса уровня 7 
(в коре головного мозга 
6 слоев клеток, а это бу-
дет 7-й). Этот мозговой 
имплант тоньше челове-
ческого волоса и напо-
минает скотч, который 
кладут прямо на кору 
мозга. Для этого в черепе 
полностью парализован-
ного пациента сделают 
тончайший надрез и, как 
письмо в щель почтового 
ящика, опустят туда этот 
«мозговой скотч». Надрез 
в черепе настолько тон-
кий, что даже не требует-
ся удалять волосы вокруг 
перед операцией. Причем, 
как уверяют разработчи-
ки, операция обратима. 
Когда человек решит, 
что хочет избавиться от 

мозгового импланта, его 
можно вынуть, при этом 
на самом мозге никаких 
операций и манипуляций 
не проводится. Только за 
счет плотного соприкос-
новения с корой головно-
го мозга имплант-скотч 
считывает нервные им-
пульсы-мысли и перево-
дит их в слова на экране 
компьютера.

Как известно, есть ряд 
таких заболеваний, при 
которых человек лишает-
ся способности не только 
двигаться, но и говорить. 
При этом мыслитель-
ная деятельность у него 
не нарушена. Это ужас - 
чувствовать себя немым 
и беспомощным, словно 
запертым в коконе соб-
ственного тела. Новое 
изобретение позволит та-
ким людям восстановить 

связь с родными и близ-
кими и даже общаться 
с друзьями в соцсетях. В 
принципе, ничто не меша-
ет использовать такие им-
планты и здоровым лю-
дям, если они решат стать 
киборгами и расширить 
возможности своего тела 
и разума.

Надо сказать, ра-
нее компания Precision 
Neuroscience успешно ис-
пользовала свое устрой-
ство Layer 7 для рас-
шифровки нейронных 
сигналов у животных. 
Выяснилось, что у разных 
видов млекопитающих 
есть свой язык, хотя и бо-
лее примитивный, чем у 
людей. Теперь компания 
ждет разрешения от вла-
стей США, чтобы начать 
тестирование на людях.

Яна Полянская

Мозговой имплантат сможет использовать соцсети

В Китае строят завод по клонированию 
«суперкоров»

Это коровы, которые дают ре-
кордное количество молока. В 
ближайшее время стадо клониро-
ванных буренок планируют нарас-
тить до 1000 голов. Но это далеко 
не все успехи китайских генетиков.
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Вслед за массовым переходом на удаленку резко 
возросло число случаев варикоза и тромбоза из-за 

сидячей работы за компьютером. Как предотвратить 
заболевание?

У сотрудников на удален-
ке рабочий день, как пра-
вило, ненормированный. С 
одной стороны - здорово, 
когда можно работать неда-
леко от собственного холо-
дильника в тапочках и пи-
жаме и не тратить время в 
автомобильных пробках. С 
другой - сидячий образ жиз-
ни и недостаток движения 
зачастую приводят к тром-
бозу глубоких вен даже при 
отсутствии генетической 
склонности к варикозной 
болезни.

Когда человек сидит за 
компьютером в течение 
нескольких часов каждый 
день и редко встает, чтобы 
пройтись по комнате, воз-
никают застойные явления, 
начинается отек нижних ко-
нечностей. Не сразу, но по-
степенно, в течение какого-
то времени это приводит к 
развитию варикозной бо-
лезни. Вены на ногах ста-
новятся шире. Их голубые 
узоры уже можно увидеть, 
просто посмотрев на ноги. 
Особенно опасен риск за-
стоя венозной крови в го-
ленях. Ведь голени качают 
кровь по всему организму и 
тем самым помогают рабо-
те сердца.

Чаще всего варикоз диаг-
ностируют у женщин. Из-за 
ежемесячных колебаний 
гормонов и гормонально-
го всплеска во время бере-
менности женщины более 
подвержены риску возник-
новения варикозного рас-
ширения вен. Но и у муж-
чин, особенно с лишним 
весом или с наследственной 
предрасположенностью, 
варикоз и тромбоз нижних 
конечностей встречаются 
не так уж редко.

Чтобы выявить болезнь 
на разных стадиях, нуж-
но пройти обследование у 
флеболога: ультразвуковое 
дуплексное сканирование 
(УЗДС) вен и лаборатор-
ную диагностику свертыва-
ющей системы крови.

Самым разумным спосо-
бом предотвратить болезнь, 
от которой не застрахован 
никто, будет профилактика. 
Для профилактики вари-
коза нужно просто ходить. 
Выделяйте время в своем 
загруженном графике для 
приятных прогулок по пар-
ку. Старайтесь лишний раз 
пройти несколько остано-
вок, когда для этого есть 
время. Подвижные игры, 
спорт, плавание - включай-

те все виды активности, ка-
кие нравятся.

Полезной будет также 
гимнастика для голеней. 
Она, кстати, и похудеть 
помогает. Делать эту про-
стейшую гимнастику мож-
но даже сидя за компьюте-
ром: стопы на пол, потом 
на носок, затем опять всей 
стопой на пол и на носок. 
Провоцируют возникнове-
ние варикоза и тромбоза 
вредная привычка сидеть 
нога на ногу, а также оби-
лие жира, сахара и простых 
углеводов в пище.

Пожилым людям, по-
скольку риск возникновения 
варикоза всегда возрастает 
с возрастом, рекомендуется 
пить побольше чистой воды 
и ограничить употребление 
сахара и сладостей, жирной 
пищи. Жирные и сладкие 
продукты делают кровь 
гуще, ей становится труднее 
проходить по венам. Пен-
сионерам нужно дважды в 
год сдавать коагулограмму, 
благодаря которой можно 
определить свертывающу-
юся способность крови.

Отечность в одной ноге 
и любые покраснения ниж-
ней конечности должны 
насторожить и побудить не-
медленно обратиться к вра-
чу. Это может быть призна-
ком тромбоза конечностей. 
Если не лечить, это может 
привести к смерти.

Яна Полянская

Но не только перенесен-
ный коронавирус является 
причиной болезней щито-
видной железы у россиян. В 
большинстве регионов нашей 
страны явно ощущается недо-
статок йода из-за удаленности 
территорий от морского побе-
режья. Поэтому у нас во всех 
торговых сетях продают йоди-
рованную соль, чтобы снизить 
риски заболеваний щитовид-
ки для населения. Однако не 
все ею пользуются. А зря!

Небольшая щитовидная 
железа в форме бабочки вы-
полняет роль регулятора поч-
ти всех гормонов в организме. 
Поэтому любое нарушение 
функций щитовидки сразу 
сказывается на многих функ-
циях организма.

Если вы вдруг начали еже-
дневно чувствовать страш-
ную усталость, постоянную 
слабость, желание полежать 
и потупить в телевизор, ниче-
го не делать, это может быть 
как признаком эмоциональ-
ного выгорания в результате 
длительного стресса, так и 
признаком гипофункции щи-

товидной железы. Очень ча-
сто стресс запускает болезнь 
щитовидки. Поскольку оба 
эти состояния часто идут рука 
об руку, стоит сходить к эндо-
кринологу и проверить работу 
щитовидной железы. Для это-
го врач назначит ряд анализов 
крови на гормоны.

При гипофункции (недо-
статке гормонов) щитовидной 

железы также часто отмеча-
ются резкие перепады настро-
ения, тревожность, снижение 
полового влечения, набор 
веса, отеки, сухость кожи, ис-
тончение и выпадение волос. 
«Куст волос золотистый вя-
нет» - это не только про воз-
раст, но и про недостаток йода 
и соответствующих гормонов 
в организме.

Но назначать самому себе 
йодомарин, йодказеин и про-
чие препараты с йодом не 
всегда целесообразно. Снача-
ла нужно получить консуль-
тацию врача.

Реже, но все же встреча-
ется такое состояние, как 
гиперфункция щитовидной 
железы, когда гормонов вы-
деляется, наоборот, слиш-
ком много. Про таких веч-
но худых людей, которые 
могут слопать целый торт 
и не поправиться, сначала с 
завистью говорят: «Ты точ-
но ведьма!» или «У тебя там 
бычий цепень, что ли, завел-
ся?», а потом выясняется, что 
завидовать-то особо нечему. 
Гиперфункция щитовидки 
тоже опасна. Страдает серд-
це: могут начаться аритмия 

или даже сердечная недоста-
точность.

Проблемы со щитовид-
кой могут наблюдаться даже 
у подростков. Симптомы те 
же: сонливость, сухость кожи, 
ухудшение памяти, набор 
веса, какая-то припухлость 
из-за отеков, у девочек-под-
ростков возможны наруше-
ния цикла. В подростковом 
возрасте промедление с ле-
чением при гипофункции щи-
товидной железы может при-
вести к проблемам с учебой, 
к замедлению сообразитель-
ности ребенка, к задержкам 
психополового развития.

Чем раньше обратиться к 
врачу, тем лучше и легче бу-
дет проходить лечение. Пом-
ните, что даже кисты и ново-
образования в щитовидке в 
наши дни успешно лечатся, 
особенно на ранней стадии.

Нина Белова

Эти напитки нельзя пить беременным и людям с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Недавно в России обсуж-
дался законопроект о полном 
запрете продажи энергетиков 
подросткам. В чем же причи-
на такого отношения к напит-
кам, в которых нет алкоголя?

Оказалось, что энергетики, 
в состав которых входят боль-
шая доза кофеина и чуть ли не 
суточная доза сахара, опасны 
не только для неокрепшей 
нервной системы и сердца 
подростков. Они и взрослым 
людям могут серьезно навре-
дить.

Сердечникам врачи кате-
горически не советуют упо-
треблять энергетики. Даже 
разовая доза такого напитка 
для человека с сердечно-сосу-
дистыми патологиями может 
стать причиной инфаркта или 
инсульта, послужить спуско-
вым крючком начала аритмии 
или мигрени.

Беременным нельзя упо-
треблять энергетики, по-
скольку они могут провоци-
ровать проблемы с сердцем и 

нервной системой как у самой 
будущей матери, так и у плода.

Подросткам хотят запре-
тить продажу энергетиков, 
так как эти напитки сначала 
вызывают ощущение прили-
ва бодрости и сил, но потом 
наступает обратный эффект: 
человек чувствует себя выжа-
тым как лимон. В энергетиках 
есть вещества, которые исто-
щают нервную систему. При 
этом нельзя забывать, что ко-
феин и сахар - это природные 
наркотики, они вызывают 
привыкание. Частое употре-
бление энергетиков делает 
подростков склонными к су-
дорогам, агрессии и психозам.

Водителям за рулем тоже 
нельзя бодрить себя энергети-
ческими напитками. Кратко-
временный прилив бодрости 
вскоре может смениться сон-
ливостью. И вот уже ДТП. Не 
исключено и возникновение 
судорог за рулем из-за упо-
требления энергетика. А это 
тоже очень опасно на дороге.

Энергетики блокируют 
аденозиновые рецепторы, 
которые отслеживают утом-
ляемость человека. Продол-
жительное воздействие ко-
феина заставляет организм 
вырабатывать все больше и 
больше гормона аденозина, 
отвечающего за чувство сон-
ливости и усталости. По этой 
же причине нельзя пить много 
кофе. Бесконечно заводить и 
взбадривать нервную систему 
человека невозможно: рано 
или поздно начнутся откат в 
обратную сторону и страшная 
усталость.

Ольга Поплавская

Варикоз -
спутник 

удаленки

Почему энергетики 
признали опасными

Чувствуете хроническую усталость? 
Проверьте щитовидку

В результате 
пандемии 

коронавируса 
число случаев 

заболеваний 
щитовидной железы 

растет во всем 
мире.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Напряженные отношения на 
работе могут сделать Близ-
нецов суетливыми и раздра-
жительными. Попробуйте 
сделать чей-то день лучше, и 
ваше настроение заметно по-
высится. В четверг возможны 
финансовые потери. Вторник 
идеален для подписания важ-
ных документов. 

Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Неделя для Стрельцов прой-
дет под знаком материаль-
ной или иной выгоды. В конце 
недели у вас может появиться 
покровитель, обещающий 
престижное положение. Чет-
верг проведите со второй по-
ловиной. Воскресенье - для 
активного отдыха.

Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

У Овнов могут не очень успеш-
но продвигаться некоторые 
дела из-за собственной неор-
ганизованности. Если вы гори-
те желанием немедленно сде-
лать еще один кардинальный 
шаг, двигайтесь обдуманно и 
не спеша. Не упустите удач-
ное предложение в пятницу. 
Вторник лучше посвятить до-
машним делам.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Звезды настоятельно реко-
мендуют Тельцам заморозить 
движение финансовых акти-
вов. Никуда не вкладывайте 
деньги и не подписывайте ни-
каких соглашений. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях. В субботу займи-
тесь спортом.

Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Хватит расценивать любое 
проявление чувств как смерт-
ный грех. Многие из Раков 
смогут использовать свой по-
тенциал по максимуму, если 
не будут скрывать свои эмо-
ции. В четверг полагайтесь на 
себя и не слушайте советов 
окружающих. Выходные про-
ведите с родными. 

Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

У Львов настал благоприят-
ный период для кардинальных 
изменений. Если у вас есть 
идея, начните с того, чтобы 
заложить основу для ее реа-
лизации. Ваша мечта вряд ли 
исполнится, если вы не сфо-
кусируетесь на главном. В 
четверг лучше оставить свое 
мнение при себе. Воскресе-
нье - для смелых идей.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Все внимание Дев будет со-
средоточено на текущей 
психологической обстановке 
в семье. Не бойтесь вернуть-
ся к вчерашнему разговору 
и обсудить все наболевшее, 
иначе проблема может иметь 
продолжение. В среду до-
верьтесь интуиции и действуй-
те по ситуации. Избегайте 
суеты в субботу. 
Благоприятные дни - 22 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Коммуникабельность Весов 
сейчас высока, но все же 
имеет некоторые ограни-
чения и особенности. Реко-
мендуется придерживаться 
ваших верных и испытанных 
друзей, которые понимают 
вас без слов. Не стремитесь 
к лидерству в среду. В выход-
ные следите за питанием.

Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Скорпионы сейчас не готовы 
изменить привычный круг ин-
тересов. Но звезды дают вам 
подсказку: это хорошее вре-
мя, чтобы найти новых друзей 
или, по крайней мере, начать 
что-то делать в этом направ-
лении. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. 
Вторник идеален для спорта.

Благоприятные дни - 22 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Козероги сейчас будут легко 
добиваться успеха в любой 
сфере. Помимо служебного 
поощрения, вам обеспечена 
прочная победа и на любов-
ном фронте, и в спортивных 
состязаниях. В среду обсто-
ятельства будут на вашей 
стороне. Не принимайте все 
близко к сердцу в субботу.

Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Водолеям стоит присмо-
треться к своему окружению. 
Возможно, кто-то откажет 
вам в доверии, что приведет 
к конф ликтам и претензи-
ям, связанным с финансами. 
Среда удачна для работы с 
документацией и письмами. В 
субботу не навязывайте всем 
своих взглядов. 

Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Рыб будут радовать всякие 
мелочи, а их улыбка будет 
способна развеселить даже 
самого убежденного мелан-
холика. Проводите больше 
времени в общении, завязы-
вайте новые знакомства и не 
бойтесь приключений. В сре-
ду воздержитесь от споров. 
В субботу вероятен успех в 
амурных делах.
Благоприятные дни - 22 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

22 - 28 
ФЕВРАЛЯ

22 февраля - квадратура Марса и Плутона: держите под контролем свое стремление к превос-
ходству, желание добиться цели любой ценой может свести на нет всю дипломатичность. 23 
февраля - аспект Меркурия и Сатурна: успех в научных изысканиях, литературном творчестве 
и других видах интеллектуального труда. 26 февраля - соединение Марса и Урана: высока ве-
роятность непредвиденных обстоятельств, не перегружайте свою нервную систему, хорошо 
выспитесь и больше гуляйте.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

35 лет назад 7 декабря 1988 
года в 11 часов 41 минуту по 
местному времени в Арме-
нии произошло невиданное по 
своей разрушительной силе 
землетрясение. Точное время 
назвали сейсмологи, оно же 
застыло на замерших элек-
трических часах на площади 
разрушенного Ленинакана. 
Линия разлома в земной коре 
стала линией разлома жизни 
для сотен тысяч человек.

Черный декабрь
Министр транспортного 

строительства СССР Влади-
мир Брежнев вылетел в охва-
ченную горем республику 
через несколько часов после 
трагедии.

Разрушенный Спитак пред-
ставлял собой жуткое зре-
лище. В городе, казалось, не 
осталось ни одного целого 
здания. Молодой, цветущий, 
бурно растущий и полный 
жизни районный центр в один 
миг практически исчез с лица 
земли. 

Уже позднее Брежнев 
узнал, что из 20 тысяч жите-
лей города более половины 
попали под завалы. У раз-
рушенных домов - мужчины 
и женщины, дети и старики, 
закутанные в одеяла: ког-
да началось землетрясение, 
многие повыскакивали из 
квартир в легкой одежде, а 
на дворе стоял декабрь. На 
лицах людей - напряженное 
ожидание. Лишь немногие 
пытались самостоятельно от-
копать своих близких, боль-
шинство же, будучи в шоке, 
сидели в растерянности.

Многое из увиденного 
тогда перед глазами экс-
министра стоит и сегодня:

- Подъехали к зданию шко-
лы. Оно рухнуло, когда шли 

занятия. В вышине - осколок 
обнаженного интерьера с ви-
сящими на стене географиче-
скими картами. Внизу у подно-
жия огромной груды камней 
- покрытые каменной крош-
кой тетради и учебники. Обо-
рвались жизни многих детей. 

Для координации работ 
в общесоюзном масштабе 
была создана правитель-
ственная комиссия во гла-
ве с Председателем Совета 
Министров СССР Николаем 
Рыжковым.

- Мы собирались дважды в 
день - утром и вечером. Чет-
ко ставились задачи, работа 
не прекращалась ни на час, 
контроль был жесточайший. 
Нередко было так: получив 
задание, ночь проектировали, 
утром уже вычерченную схе-
му представляли для утверж-
дения, - говорит Владимир 
Аркадьевич.

На помощь пришли все
На восстановительные ра-

боты в Армении были моби-
лизованы все материальные, 
финансовые и трудовые воз-
можности Советского Союза.

- В те трагические дни во 
всю силу проявилась слажен-
ность мощного государствен-
ного механизма, стрелки 
которого были повернуты в 
сторону Армении, - вспомина-
ет Владимир Аркадьевич. - На 
беду навалились всем миром, 
что очень характерно для на-
шего народа. Всего в разру-
шенных городах трудилось 
свыше 60 тысяч строителей 
со всех концов СССР.

Ощутимой оказалась по-
мощь зарубежных спасате-
лей. К сожалению, именно 
тогда выяснилось, что вся 
отечественная махина под 
названием «гражданская обо-
рона» абсолютно не способна 
спасать собственных граждан.

- Катастрофически не 
хватало профессионалов по 
спасению людей в экстре-
мальных условиях, - продол-
жает Владимир Аркадьевич. 
- Своих - считаные единицы, 
не было у нас такой службы... 
В Армении поразила осна-
щенность спасателей, при-
бывших из десятков стран, в 
том числе из тех, с которыми 
у СССР не было дипломати-
ческих отношений, - Израиля, 

Южной Кореи, Чили. Наши 
специалисты с завистью смо-
трели на специальные прибо-
ры, способные обнаружить 
живых людей под толщей 
обломков. И собак, умеющих 
чуять людей под развалина-
ми, у нас не дрессировали…

Не хватало многого, но 
было главное - желание спа-
сти людей. Именно благодаря 
самоотверженной работе спа-
сательных отрядов удалось 
извлечь из-под завалов око-
ло 40 тысяч человек и спасти 
жизнь 16 тысячам пострадав-
ших. Из зоны бедствия было 
эвакуировано 110 тысяч де-
тей, женщин и стариков.

«А разве Москва 
уцелела?»

Брежнев облетел на вер-
толете разрушенный участок 
дороги от Ленинакана до Ки-
ровакана.

- На всем протяжении ма-
гистрали - рухнувшие здания 
на станциях, груды развалин 
на путях, завалы на выемках и 
зияющие пустоты под путевой 
решеткой, - рассказывает Вла-
димир Аркадьевич. - На желез-

нодорожной станции Налбанд, 
что в нескольких километрах 
от Спитака, сверху увидели 
огромные спирали из желез-
нодорожных рельсов. Вагоны 
одного из составов валялись в 
провале вверх колесами. 

Первым, кого увидели на 
станции, был подавленный по-
жилой человек, старший до-
рожный мастер. Он сказал, что 
вся его семья погибла. 

Услышав гул вертолета, к 
нам начали с гор спускаться 
люди. Они двое суток сидели 
в горах - все разрушено, ни од-
ного целого дома из 50. Пора-
зил тогда разговор с одним из 
стариков. Он поинтересовал-
ся, откуда мы. Услышав ответ, 
спросил: «А разве Москва уце-
лела? Это не ядерная война?»

- Обстановка была срод-
ни фронтовой, и задачи ста-
вились по-военному: через 
восемь суток, 16 декабря, пу-
стить поезда на тепловозной, 
а 20 декабря - на электриче-
ской тяге. И хотя работа была 
адова, никого погонять не 
надо было, - продолжает Вла-
димир Аркадьевич. - Офице-
ры и солдаты проявили тогда 
истинные мужество и самоот-
верженность. Прийти на по-
мощь попавшим в беду, даже 
рискуя собой, - во все века это 
было жизненным кредо лю-
дей в погонах.

13 декабря завершили 
первый этап восстановления 
участка Кировакан - Лени-
накан, и с этого времени по 
участку было открыто дви-
жение грузовых поездов. 

Осуществить все планы не 
позволил развал Советского 
Союза. В связи с обострени-
ем обстановки в регионе ре-
шением правительства рос-
сийские строители покинули 
Армению.

Денис Карпов

ЛИНИЯ
РАЗЛОМА

В эти дни внимание всего мира приковано к Турции и 
Сирии, где в результате серии землетрясений погибли 
свыше 10 тысяч человек, а десятки тысяч получили 
ранения.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Житель Старого Света. 7. Определитель прой-
денного пути. 10. Погашение долга. 11. Несколько машин в комплексе. 
12. Следует после завтрака. 13. Свой человек в Ашхабаде. 15. Валюта, 
что была в ходу в Юрмале. 16. Предмет исследований уфолога. 17. Бузо-
тер и скандалист. 18. Египетская опера Дж. Верди. 19. Труд крестьяни-
на с плугом. 22. «Забегающее вперед» искусство. 25. Подозрительный 
прохожий. 26. Ощущение сельди в бочке. 29. Вторжение вооруженных 
кочевников. 31. Потерянное время. 33. Процесс поглощения строк. 35. 
Бумага для оклейки стен. 36. Колдунья, мешавшая Руслану искать Люд-
милу. 38. Материал для пиджака сэра. 39. Медобслуживание груднич-
ков на дому. 41. Единица счета в спорте. 42. Улизнувшая дамочка. 44. 
Коллега мясника. 47. Снял фильм «Броненосец «Потемкин»». 49. Самое 
хищное имя. 50. Автор романса «Я вас любил». 53. Совершил сделку с 
Собакевичем. 55. Самый умный обитатель океана. 56. Оскорбивший до 
глубины души. 60. Овца - лидер в шерстяной отрасли. 61. Кино - нервы 
пощекотать. 62. Бригантина по сути. 63. Рискованная затея. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. В честь этой актрисы назван московский театр. 2. 
Источник честных доходов. 3. Злая и язвительная особа. 4. Оформитель 
клумб. 5. Косички и ромбики на свитере. 6. Религиозное строение. 7. 
Флаг главы государства. 8. Советский мужской парфюм. 9. Наука буду-
щих златоустов. 14. Очень мудрый друг Маугли. 20. Расположен на скло-
нах Машука. 21. Цирк, предпочитающий странствовать. 23. Желанный 
напиток Ван Гога. 24. Эстонская певица Вески. 27. Крупная ссора. 28. 
Антипод защиты в суде. 30. «Минеральный» город Грузии. 32. «Носи-
тель» рекламы, издалека видимый. 34. Каждое из лиц Святой Троицы. 
37. Инструмент Эола. 40. Судно, что плавало в Колхиду. 42. Тургенев-
ский нигилист. 43. Порция наследственной «тайны». 45. Так зовут Ахед-
жакову. 46. Сумка в миниатюре. 47. Восточный сибиряк. 48. Любимица 
на особом доверии. 50. Ученый - большая шишка. 51. Лечебный стацио-
нар. 52. Слово, что складывал Кай. 54. Поилец Пакистана. 57. Священ-
ная египетская птица. 58. Расписное судно Стеньки Разина. 59. Небес-
ное возмездие.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Работник. 7. Динамик. 10. Обломов. 11. Оркестр. 12. Угар. 13. Санитар. 
15. Мыс. 16. Ель. 17. Новатор. 18. Яков. 19. Евдокия. 22. Трикотаж. 25. Мед. 26. Абордаж. 29. 
Родос. 31. Лобби. 33. Жалоба. 35. Трос. 36. Сауна. 38. Анис. 39. Сталлоне. 41. Сайт. 42. Джой-
стик. 44. Аппендикс. 47. Терпсихора. 49. Ура. 50. Радикал. 53. Блеяние. 55. Адриано. 56. Раз-
дача. 60. Темница. 61. Нагибин. 62. Реферат. 63. Абсцисса.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рудимент. 2. 
Бабуся. 3. Нагрев. 4. Консьерж. 5. Клан. 6. Жмот. 7. Дворняга. 8. Алебастр. 9. Картридж. 14. Иго. 
20. Домострой. 21. Кадило. 23. Иволга. 24. Тара. 27. Одиссей. 28. Дежурство. 30. Довесок. 32. 
Оса. 34. Баловник. 37. Алек. 40. Темп. 42. Дарение. 43. Отс. 45. Пуд. 46. Суфле. 47. Табун. 48. 
Антреприза. 50. Редактор. 51. Излияние. 52. Лаборант. 54. Ярд. 57. Загс. 58. Арба. 59. Анна.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1521)

Подруги разговари-
вают:

- Мне замуж пред-
ложили выйти.

- Ух ты! И кто же?
- Родители.

Отец, заглянув че-
рез плечо сына, дела-
ющего уроки, строго и 
напутственно говорит:

- Крючочки выри-
совывай аккуратнее.

- Пап, это не крю-
чочки, это интегра-
лы…

Утром, кое-как 
проснувшись с глубо-
чайшего похмелья, с 
трудом одевшись, не-
бритый мужик полча-
са рассматривает себя 

в зеркале. Положил 
руки себе на плечи:

- Ну алкаш алка-
шом...

Убирает руки:
- А так - майор по-

лиции!

Бабушка внучке 
подарила набор док-
тора. Коты спрята-
лись сразу. Дедушка 
не успел.



ТОЛЬКО МЕЖДУ НАМИ
Сначала, как и многие, я успо-

каивал себя: простатит… Да у кого 
его нет после 60?! Но как только на-
чались боли, рези, учащенное мо-
чеиспускание, я стал срочно искать 
выход.

И понеслось… Один препарат 
приходилось менять на другой. 
Сколько я всего перепробовал! А 
сколько денег я спустил! 

Народные рецепты, советы бы-
валых из Интернета, массаж про-
статы (честно, выдержал лишь 
раз)… Все было.

Я метался как раненый зверь в 
клетке. Отчаяние сменялось при-
ступами боли. Так прошел мой 
первый год борьбы с болезнью. Я 
не сдвинулся с мертвой точки ни 
на шаг. 

Неужели за столько лет не при-
думали ничего нового для борьбы с 
этой болезнью? Да не может тако-
го быть! Ведь я не один такой. Нас 
тысячи! 

Так я и маялся, пока случайно 
на глаза мне не попалась статья 
про медицинскую новинку - аппа-
рат для лечения простатита «Про-
стамаг». 

Оказывается, наши ученые уже 
изобрели универсальное «лекар-
ство» от мужских проблем. Я был 
просто ошарашен. Поражен! Это 
стало для меня настоящим откры-
тием. Вот же то, что я так долго 
искал! Это мне идеально подхо-
дит! Ведь лечиться им можно даже 
дома. И, конечно же, решил попро-
бовать.

С этого дня моя жизнь карди-
нально изменилась. У меня появил-
ся реальный шанс вылечить свой 
застарелый простатит. Вернуться 
наконец к нормальной жизни, да 
просто снова почувствовать себя 
полноценным мужчиной. 

И у меня получилось! Я считаю, 
что эту информацию должен знать 
каждый мужчина. Поэтому сегодня 
я хочу рассказать Вам о нем.  

РОЖДЕННЫЙ В СССР
Еще в 1989 году в СССР, в Ин-

ституте гигиены труда и профес-
сиональных заболеваний, было 
обнаружено лечебное действие ин-
фракрасного лазерного излучения. 
Но понадобилась четверть века, 
чтобы стало возможным создание 
такого шикарного аппарата, как 
«Простамаг». 

Его производитель - отечествен-
ная компания ООО «Медприбор 
СПБ» (г. Санкт-Петербург), кото-

рая активно сотрудничает со мно-
гими медицинскими и научно-ис-
следовательскими учреждениями, 
видными российскими учеными 
и ведущими специалистами. Вы 
представляете, сколько людей ра-
ботали над созданием аппарата?! 

Во-первых, у «Простамага» нет 
эффекта нагревания. Очень долгое 
время считалось, что воспаления 
в предстательной железе нужно 
лечить теплом. Однако позже уче-
ные выяснили, что такой тепло-
вой эффект в некоторых случаях 
простатита может спровоцировать 
страшные последствия. Так зачем 
же рисковать? 

Чем же тогда лечит «Проста-
маг»? В нем удивительным образом 
сочетается воздействие сразу тре-
мя факторами: лазерной терапией, 
низкочастотной микровибрацией и 
магнитотерапией. 

Такое грамотное сочетание пе-
редовых технологий и проверенных 
типов воздействия позволяет бы-
стро устранить неприятные симпто-
мы (кто болеет, знает, каково это). 
В запущенных случаях аппарат мо-
жет вызвать стойкую ремиссию, 
а на начальном этапе полностью 
вылечить заболевание. И все это 
за короткий срок! Согласитесь, это 
сложно переоценить! Ведь с про-
статитом день за два идет. 

Что вы почувствуете после про-
цедуры? И можно ли ее проводить 
дома, без посторонней помощи? 
Сейчас расскажу. 

ПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ 
ДЕЛИКАТНОЙ ПРОБЛЕМЫ

Одна из причин, почему я решил 
использовать «Простамаг», - про-
водить процедуры можно самосто-
ятельно. Без посторонней помощи. 
Это очень удобно. 

Режим низкочастотной механи-
ческой вибрации в аппарате может 
быть полноценной заменой масса-
жу предстательной железы. 

Уже после первых процедур 
стало значительно легче. Прекра-
тились ночные позывы в туалет, 
пропало чувство неопорожненного 
мочевого пузыря. 

А лазерное излучение аппарата 
«Простамаг» проникает глубоко в 
больную ткань. Во время процедуры 
на аппарате «Простамаг» буквально 
на физическом уровне ощущается, 
как в мышцах тазового дна улучша-
ется кровообращение, происходит 
отток лишней жидкости. Наконец-то 
проходят застойные явления в малом 
тазу - главная причина простатита. 
Усиливается лимфодренаж, ткани 
начинают очищаться, нормализуется 
обмен веществ. Боль уходит!

Под влиянием магнитного поля 
аппарата мелкие сосуды, которые 
были сдавлены отеком, расширяют-
ся. Они начинают пускать в органы 
малого таза больше крови, которая 
выводит токсины. Это дает питание 
оголодавшим клеткам простаты. 

Организм начинает перестраи-
ваться. Вы с удивлением обнару-
жите, как меняется мир вокруг Вас. 

Появляется энергия, хочется жить, 
заниматься делами, Вы снова начи-
наете обращать внимание на жен-
щин! В общем, жить полноценной 
жизнью молодого, здорового муж-
чины. Кстати, после лечения даже 
вес лишний уходит. Еще совсем 
недавно я о таком даже мечтать не 
мог. А сегодня здоров. И Вы тоже 
можете быть на моем месте. Глав-
ное - просто начните лечение. 

ПОКАЗАНИЯ К ПРИМЕНЕНИЮ:
• хронический простатит;
• хронический неспецифиче-

ский уретрит;
• сексуальные расстройства 

(эректильная дисфункция);
• хронический пиелонефрит;
• хронический цистит;
• хронический эпидидимоор-

хит;
• снижение фертильности.

У БОЛЕЗНИ БОЛЬШЕ НЕТ ШАНСОВ
Именно так можно сказать про 

лечение аппаратом «Простамаг». 
И это не пустые слова! Аппарат 
прошел испытания в Северо-За-
падном научном центре гигиены и 
общественного здоровья (г. Санкт-
Петербург). И по данным протокола 
клинических испытаний, его эф-
фективность составила 94 %. Про-
сто уму непостижимо, какая это 
впечатляющая цифра! 

Это значит, что почти все муж-
чины, кто воспользовался аппара-
том «Простамаг», стали здоровы-
ми. Представляете, сколько людей 
могут сказать его создателям спа-
сибо и крепко пожать руку? А ведь 
наверняка среди них были те, кто 
сначала сомневался?! Да что уж 
греха таить, стыдно признаться, но 
я сам сначала думал: а поможет ли? 
Это нормально!

Более того, эксперты высокого 
уровня в медицинском мире оце-

нили этот замечательный аппарат. 
Так, совсем недавно «Простамаг» 
стал лауреатом программы «100 
лучших товаров России». 

Сегодня лазерная терапия в уро-
логической практике является пер-
спективной технологией. Поэтому 
использование аппарата «Проста-
маг» особенно актуально в случае 
хронических патологий.

ОСТОРОЖНО, ПОДДЕЛКА!
Очень часто за лечебные аппа-

раты на рынке медицинской про-
дукции выдают пустышки. Но я Вам 
раскрою секрет, как отличить на-
стоящий аппарат от подделки. 

Во-первых, на коробке есть спе-
циальная защитная голограмма. 
Подделать ее невозможно.

Есть еще один важный момент. 
Лазерное излучение не видно че-
ловеческому глазу. Как проверить? 
Ведь не поверишь, что оно есть, пока 
не увидишь. Производители и тут по-
заботились о нас. В комплекте с ап-
паратом идет специальный индика-
тор в виде пластины. Стоит поднести 
к ней включенный аппарат, как Вы 
увидите отражение розового цвета. 
Вот он - невидимый глазу лечебный 
лазер! Поздравляю, в Ваших руках 
настоящее чудо техники.

Ну и, в-третьих, чтобы не дать 
себя обмануть, нужно заказывать у 
проверенных поставщиков. Лично я 
заказывал здесь: тел. 8-800-505-95-
21. Это федеральная линия, и звонок 
по России бесплатный! Не подвели. 
Доставили вовремя, в целости и со-
хранности. Пользуюсь теперь для 
профилактики. Так что мой «Проста-
маг» уже давно себя окупил. 

Мужики, учитесь на чужих 
ошибках. Не надо набивать свои 
шишки. Мой опыт может оказаться 
для кого-то жизненно необходи-
мым! И если хоть один мужчина (а 
я уверен, что их будет много!) смо-
жет решить проблемы с мужским 
здоровьем, я буду знать, что не зря 
написал все это! 

Берегите себя! Не теряйте вре-
мени, закажите «Простамаг»! По-
звоните прямо сегодня! Бездей-
ствие - вот Ваш главный враг! А 
если сделаете заказ сейчас, еще 
успеете прибрести аппарат по ста-
рой цене*. Здоровья Вам и Вашим 
близким!

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 0+
27 февраля УЛЬЯНОВСК ДК ВОС, ул. Гагарина, д. 18 9.00-12.00

28 февраля ИЖЕВСК
ДК «Строитель», ул. Коммунаров, д. 353а 9.00-10.00
ДК «Железнодорожников», ул. Гагарина, д. 29 11.00-12.00

1 марта ПЕРМЬ
ДК ВОС, ул Краснова, д. 18 9.00-11.00
Аптека «Фармаимпекс», пр-кт Парковый, д. 36а 12.00-14.00

2 марта КИРОВ
ДК «Родина», ул. Гайдара, д. 3 9.00-10.00
Аптека «Фармаимпекс», Октябрьский пр-кт, д.84 11.00-13.00

3 марта
ЙОШКАР-ОЛА ДК им. Ленина, ул. Машиностроителей, д. 22а 9.00-10.00

КАЗАНЬ ДК «Химиков», пр. Ямашева, д. 1 13.00-15.00

ЗАКАЗЫВАЙТЕ «ПРОСТАМАГ»

8-800-505-95-21
КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО

433507, г. Димитровград, а/я 476
В письме укажите свой номер телефона

WWW.PRODEX.RU 

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почтой России» или курьером до двери. Результаты могут отличаться. *Акция действует с 22.02.2023г. по 22.03.2023г. Информацию об организаторе такого мероприятия, о 
правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Оплата при получении. Стоимость доставки уточняйте у оператора. Реклама.18+

ПРОСТАТИТ - ЭТО НЕ НАВСЕГДА. 
        ТЕПЕРЬ Я ЭТО ТОЧНО ЗНАЮ!

АППЛИКАТОР «SEXMAG»
стоимостью3000 рублей БЕСПЛАТНО!

Я хочу рассказать Вам историю. Свою исто-
рию. Знаю, об этом не принято говорить. Но 
и молчать об этой беде больше нет сил. Это 

настоящий кошмар для многих мужчин - страш-
ное слово ПРОСТАТИТ! Все началось еще с моего 
отца. Его «второе мужское сердце» износилось 

к 60 годам. Поэтому, когда мне поставили 
диагноз «простатит», я уже знал, к чему это 

может привести. 

АКЦИЯ
! При покупке аппарата 

«ПРОСТАМАГ» получи 
ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК!
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